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КОЛОНКА РЕДАКТОРАКОЛОНКА РЕДАКТОРА

ОБ ИСТОРИИ
И ПАМЯТИ

Терпеть не могла историю в шко-

ле. Этот урок с пятого класса вызы-

вал бунт в душе, протест в сознании 

и нежелание ходить на него вовсе. 

Наверное, если бы мой папа не был 

учителем в этой же школе, а я без 

особого энтузиазма грызла гранит 

науки и не держала марку добропо-

рядочной ученицы, всё было бы по-

другому: я бы подбивала однокласс-

ников прогуливать историю, моих 

родителей бесконечное число раз 

вызывали бы на ковёр к директору, 

но спустя время всё повторялось бы 

опять.

Интерес к этому предмету поя-

вился у меня случайно, вспыхнул яр-

кой вспышкой на небосклоне моей 

школьной жизни классе примерно в 

десятом. Были летние каникулы, по 

обыкновению нас с братом отправи-

ли к бабушке и дедушке в деревню. 

Одним июньским днём я проснулась 

раньше обычного. Дед кипятил чай-

ник, я знала, такие манипуляции он 

обычно проводил перед бритьём. 

Дед наливал кипяток в позолочен-

ный стакан, брал помазок, мылил 

его, пену наносил на лицо, аккурат-

но водил бритвой, а после смачно 

пшикал тройным одеколоном. Каж-

дый раз, как я слышала этот запах, 

знала: дед куда-то собрался.

Он доставал свой парадный ко-

стюм, надевал ордена и молча ухо-

дил. Возвращался уже после обеда, 

садился во дворе на скамейку, взды-

хал и говорил: «Сегодня встрети-

лись уже без Иваныча». На следу-

ющий год не было Петровича или 

Василича. Я не понимала, кто все 

эти люди, ну и в силу возраста не 

особо интересовалась. В тот год дед 

с сожалением сказал: «Вот и Ильич 

ушёл». После долгого молчания за-

говорил: «Я танкистом служил, 

почти до Берлина тогда дошли, а 

потом на Дальний Восток переки-

нули, с японцами воевали». Ещё два 

часа он рассказывал, каково было 

тогда добывать Победу, как сидели 

в окопах, полных водой, по неделе, 

как бросались в атаку практически 

в одиночку против группы против-

ника, как восстанавливали страну 

после. Это был единственный раз, 

когда дед так разоткровенничался, 

больше на эту тему он никогда ни-

чего не говорил – не любил.

Деда не стало зимой того же года. 

Только потом я нашла целую ко-

робку с его орденами и медалями, 

его воинский билет и по крупицам 

начала собирать историю его Побе-

ды. Любовь к истории проснулась 

именно тогда – в июне, после девя-

того класса. До окончания школы по 

этому предмету я была отличницей. 

Историю Победы деда я собираю до 

сих пор: то тут, то там появляются 

новые подробности (спасибо Ин-

тернету и рассекреченным архивам). 

Затянуло, не отпускает…

¦ Татьяна РАСТОРГУЕВА, 

¦ главный редактор

К КОНЦУ ГОДА – НОВЫЙ МОСТ
ГОТОВНОСТЬ ВТОРОГО МОСТОВОГО ПЕРЕХОДА 
ЧЕРЕЗ ОБЬ В РАЙОНЕ СУРГУТА ПРЕВЫСИЛА 65 %
Аномально тёплая зима не повлияла на темпы строительства. Завершить 
возведение одного из важнейших инфраструктурных объектов Югры 
планируют до конца 2025 года.

«С левого берега Оби продвигается 

надвижка пролётного строения с 1 по 

13 опору, достигнув 73,2 % готовности. 

Завершена надвижка на 9 опору левой по-

лосы, всего с левой стороны смонтирова-

но и надвинуто с 1 по 9 опоры более 16,5 

тысячи тонн металлоконструкции. Ра-

боты на правом берегу завершены на 100 

%, где были смонтированы опоры 13-16», 

– рассказали в департаменте дорожного 

хозяйства Югры.

Параллельно с возведением самого

моста идёт обустройство подъездных 

путей. Специалисты уже уложили ос-

нование из щебня и нижние слои ас-

фальтового покрытия на протяжении

30 километров трассы, а также на обе-

их транспортных развязках.

В настоящее время на строительстве

моста заняты более 690 специалистов

и свыше 100 единиц техники. Общая

строительная готовность объекта со-

ставляет 65,75 %. Отмечается, что се-

годня это один из самых крупных ин-

фраструктурных проектов в стране, ко-

торый позволит разгрузить городскую

транспортную сеть, обеспечит кругло-

годичный пропуск большегрузов и свя-

жет два важных федеральных транс-

портных коридора: Тюмень – Сургут

– Салехард и Пермь – Ханты-Мансий ск 

– Нижневартовск – Томск.

Добавим, работы идут по ново-

му национальному проекту «Инфра-

структура для жизни», который стал 

логическим продолжением нацпроек-

та «Безопасные качественные дороги».

¦ По материалам пресс-центра 

¦ правительства Югры

О появлении нового инфраструк-

турного объекта в городе рассказал гла-

ва Сургута Максим Слепов на встрече 

с заместителем губернатора Югры Эду-
ардом Исаковым. Сквер планируют 

расположить в знаковом месте, где 

раньше был рыбоконсервный завод 

– первое градообразующее предпри-

ятие. Также на территории будущего 

парка находится несколько памятни-

ков различных эпох, их хотят связать 

удобной тротуарной сетью, подсветить 

фонарями и дополнить информацион-

ными стендами. Кроме того, в парке 

планируют разместить сквер в память 

об участниках специальной военной 

операции. Сейчас разрабатывается его 

концепция.

Отметим, набережная после рекон-

струкции превратится в зону истори-

ческого наследия. На ней уже разме-

щены обелиск солдатам, ушедшим на

Великую Отечественную войну, танк

Т-54, привезенный в Сургут из Челя-

бинской области, памятник мужеству 

рыбаков Сургута в знак трудового 

подвига сотрудников рыбокомбината, 

а также монумент жертвам политиче-

ских репрессий.

¦ Юлия ТИМОШЕНКО

¦ Фото автора

ПОД ОГНЁМ
Бойцы-югорчане на передовой
ежедневным героическим воинским 
трудом приближают победу

Гвардии младший сержант Тельман 
Шахсенов ушёл на передовую специ-

альной военной операции по контракту 

с Минобороны РФ в июле 2023 года. Он 

служит в должности водителя батареи 

самоходного артиллерийского дивизи-

она 55-й гвардейской мотострелковой 

бригады Центрального военного округа.

2 ноября 2024 года гвардии млад-

ший сержант Шахсенов на автомобиле 

«Урал» выполнял боевую задачу по под-

возу боеприпасов на позиции дивизио-

на самоходного миномёта 2С23 «Нона-

СВК» и попал под массированный ра-

кетно-артиллерийский огонь против-

ника. Несмотря на опасность он, умело 

маневрируя, продолжил движение и 

добрался до заданной точки. Любое по-

падание в «Урал» было бы роковым для

водителя – боеприпасы при детонации

вызывают мощный взрыв, а боеприпа-

сов было много. На позиции первой са-

моходки Тельман вместе с бойцами рас-

чёта оперативно разгрузил боеприпасы

и продолжил движение к следующей

позиции дивизиона. Там получил новую

задачу – эвакуировать повреждённую

боевую машину. Под артиллерийским 

обстрелом он смог взять повреждённый 

самоходный миномёт на буксир и доста-

вить в пункт ремонта военной техники.

Отметим, 2С23 «Нона-СВК» Перм-

ского машиностроительного завода 

хоть и имеет в названии слово «мино-

мёт», по сути – артиллерийское орудие, 

поставленное на доработанное колес-

ное шасси бронетранспортёра БТР-80. 

Это бронированная машина с боевой 

массой 14,5 тонны. Стоимость самоход-

ки до войны составляла 17 миллионов 

рублей, сейчас она, конечно, дороже.

«Благодаря смелости и выдержке, 

героизму и высокому профессионализму 

гвардии младшего сержанта Шахсенова 

нашим бойцам удалось поразить опор-

ный пункт противника, а уникальная 

дорогостоящая боевая техника была 

своевременно доставлена для ремонта 

и вскоре вышла на новую боевую зада-

чу», – говорится в «Молнии» группи-

ровки войск «Центр».

ПАРК ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ
ПОЯВИТСЯ В СУРГУТЕ В РАЙОНЕ РЕЧНОГО ПОРТА 
НА НАБЕРЕЖНОЙ ОБИ
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13 МИЛЛИАРДОВ ТОНН:
НОВЫЙ НЕФТЯНОЙ РУБЕЖ
24 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА ВОШЛО В ИСТОРИЮ 
НЕФТЕГАЗОВОГО КОМПЛЕКСА РОССИИ И ЮГРЫ 
ОЧЕРЕДНЫМ ДОСТИЖЕНИЕМ
С начала промышленной
эксплуатации месторождений 
Западной Сибири из недр
автономного округа извлечено
13 миллиардов тонн нефти. Это
достижение региона, и праздник 
отмечали все поколения югорчан.

КАЖДЫЙ МИЛЛИАРД – 
ЦЕЛАЯ ЭПОХА

В честь достижения в Ханты-Ман-

сийске на торжестве наполнили памят-

ную бочку нефтью, собранной с каж-

дого нефтедобывающего предприятия 

автономного округа. Она олицетворяет 

единство и вклад всех нефтяников на-

шего региона в общий успех, а сегод-

няшний день знаменует начало череды 

важных событий.

На памятной бочке – подписи за-

местителя председателя правительства 

Российской Федерации Александра 
Новака, ведущих экспертов и работ-

ников нефтегазовой отрасли, дина-

стии геофизиков Рещиковых из Хан-х
ты-Мансийска. Именно с этой бочки 

в 2024 году стартовал отсчёт добычи 

13-миллиардной тонны югорской неф-

ти, который официально был дан в па-

вильоне региона на выставке-форуме 

«Россия» на ВДНХ. Теперь «югорский 

баррель» займёт своё место в окруж-

ном кернохранилище Научно-аналити-

ческого центра рационального недро-

пользования им. В. И.  Шпильмана.

Как заметил губернатор Югры Рус-
лан Кухарук, это большое событие для 

всех жителей автономного округа, ведь к 

достижению причастны не только работ-

ники нефтяной отрасли, но и смежных 

отраслей – все, кто вносит свою лепту в 

добычу нефти и развитие региона.

– В год 65-летия шаимской неф-

ти, в год 60-летия со дня откры-

тия Самотлорского месторождения 

встречаем очень важное событие: мы 

достигли рубежа добычи 13-милли-

ардной тонны нефти в Югре. Это це-

лая эпохальная страница в истории 

Югры и нашей страны. Это летопись,

которую писали поколения геологов,

буровиков, нефтяников – всех, кто

имеет отношение к этой благород-

ной профессии. Эта бочка – символ

труда большого количества людей,

трудовых коллективов наших нефте-

газовых компаний, тех, кто помога-

ет осваивать новые месторождения.

Сегодня это возможность сказать

слова благодарности людям, которые

стояли у истоков освоения Западной

Сибири. Это символ новых городов и

посёлков, новых объектов, которые

появляются благодаря труду нефтя-

ников, строителей – тех, кто связал

свою судьбу с югорской землёй, – ска-

зал глава региона.

ЗАКАЛЁННЫЕ СИБИРЬЮ
Он подчеркнул, что сегодня, как и бо-

лее полувека назад, работники нефтега-

зовой отрасли совершают трудовые под-

виги, формируя мощь отечественного

топливно-энергетического комплекса. В

знаменательный день выдающиеся пред-

ставители профессии получили награды

Министерства энергетики РФ, прави-

тельства автономного округа и Союза

нефтегазопромышленников России.

– Мне приятно, что сегодня с нами

в зале уважаемые ветераны. Мы гово-

рим вам слова благодарности за то, 

что вы в непростых условиях начина-

ли осваивать Север, именно вы стояли 

у истоков создания нефтегазоносной 

провинции в Западной Сибири. Сегодня 

благодаря вашему труду мы можем ра-

доваться достижениям и победам не-

фтяников следующих поколений. Бла-

годарю за работу и единение, которое

сегодня необходимо всей нашей стране 

для того, чтобы преодолеть все труд-

ности, достигать новых успехов и всем 

вместе отмечать наши победы, – от-

метил Руслан Кухарук.

Губернатор подчеркнул, что Югра 

не просто добывает нефть – она фор-

мирует будущее страны, укрепляя её 

энергетическую независимость и эко-

номическую стабильность. Югра – зем-

ля большой нефти и новых отраслевых 

компетенций. Наш регион отличает 

богатство природных ресурсов, обшир-

ный промышленный потенциал и са-

моотверженные, закалённые Севером 

талантливые люди. Именно это более 

полувека помогает Югре оставаться 

ключевым нефтегазодобывающим цен-

тром, надёжной опорой экономической 

и энергетической безопасности России.

– Сегодня нефтяные качалки уютно 

соседствуют с комфортными городами, 

в которых создана современная инфра-

структура для жизни: высокотехно-

логичные медицинские центры, школы 

и вузы, детские сады и технопарки. И 

создано всё это руками совершенно уди-

вительных людей – югорчан, которые 

приехали покорять суровый Север, их 

детьми и внуками, теми, кто сумел по-

настоящему влюбиться в нашу многооб-

разную природу, был закалён сибирскими 

морозами, теми, для кого Югра стала 

домом, – отметил заслуженный геолог

России, первооткрыватель ряда нефтя-

ных месторождений в Югре, председа-

тель думы Югры Борис Хохряков.

Промышленная эксплуатация не-

фтяных месторождений Югры нача-

лась в 1964 году. Первый миллиард 

тонн нефти в автономном округе был 

получен в 1978 году, на это ушло почти 

15 лет. Наращивая мощности, округ в

дальнейшем каждые три года добывал 

по миллиарду.

Почти каждая вторая тонна нефти, 

добытая в России, и каждая 20-я в мире 

– югорская. В организациях нефтегазо-

вого комплекса, на предприятиях, обе-

спечивающих его стабильную работу, 

занят каждый третий югорчанин. Эко-

номика региона обеспечивает более 13 

процентов доходов всего российского 

бюджета. Югра – главный нефтяной и 

энергетический оплот страны. Ресурс-

ный потенциал позволит добывать 

нефть на территории округа ещё много 

десятилетий, при том что ещё не все за-

пасы разведаны.

¦ Лолита ГАЛЬТ

СПРАВКАСПРАВКА
На долю региона приходится 40 % 

от общей нефтедобычи России. Еже-
годно в эксплуатацию вводится 4,5
тысячи новых добывающих скважин,
открываются новые месторождения.
Более 180 тысяч человек трудятся
на нефтяных предприятиях Югры.

Валентин ГАБОВ, ветеран
нефтегазовой отрасли, участник
Шаимской нефтегазоразведочной 
экспедиции:

– После служ-
бы в армии мне

предложили
три путёв-
ки на выбор:
остаться в
Красноярске

и достраи-
вать ГЭС, начи-

нать строить Сая-
но-Шушенскую ГЭС, и одна путёвка
была в Тюменьгеологию. И я взял её,
потому что я из Пермской области –
поближе к дому. Там меня спросили, в
какую экспедицию хочу поехать. А у 
меня армейские друзья из Урая, туда
я и поехал. Так я теперь и живу здесь
уже 60 лет. Думал, поработаю годик 
в Югре и уеду обратно, но привык.

Здесь людей тогда жило так 
мало. В экспедиции мы располага-
лись в лесу, в палатках, домов не
было, люди жили в балках, работа-
ли без выходных, дорог не было. Это
было нелегко, но мы выдержали. Мы
были молодые, здоровые. Прошёл год,
я остался ещё на один, а потом ещё 
и ещё… Появились дети, так я и
остался и нисколько не жалею.

Раньше никаких технологий – 
только кувалда, лом и трактор,
кранов тоже практически не было.
Условий никаких. А сейчас совсем
по-другому. Современная арматура
для скважин, совсем другие буровые.
Работать гораздо комфортнее. Мо-
лодым нефтяникам желаю продол-
жать наше дело, работать честно
и добросовестно. Сегодня хороший
праздник, конечно, я рад, что мы до-
бываем нефть и каждый год увели-
чиваем добычу. Нефть – это наша
жизнь. Хоть я давно уже не работаю,
это и мой праздник. Наше дело про-
должается, мы ушли на пенсию, а
молодёжь работает.
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СУРГУТЯНЕ! 
НА ЛЫЖНЮ!
8 ФЕВРАЛЯ 
НА СТАДИОНЕ 
«СПОРТИВНОЕ 
ЯДРО» 
СОСТОЯТСЯ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
ЛЫЖНЫЕ ЗАБЕГИ

Сургутская лыжня – одно из люби-

мых для горожан состязаний, в этом 

году она пройдёт 8 февраля на стадионе 

«Спортивное ядро» в рамках XLIII Все-

российской массовой лыжной гонки 

«Лыжня России – 2025». Глава Сургута 

Максим Слепов пригласил горожан

присоединиться к мероприятию. «Для 

участия нужно зарегистрироваться с 

помощью федеральной системы «Госус-

луги» и заполнить карточку участни-

ка. Для несовершеннолетних участни-

ков обязательно заполнение согласия 

родителей/законных представителей.

Приглашаю присоединиться к актив-

ным сургутянам и зарядиться духом 

спорта», – написал он в своих социаль-

ных сетях.

В программе мероприятия – забе-

ги среди спортсменов различных воз-

растных категорий на дистанциях два, 

три и пять километров. Предусмотрено 

также проведение массового забега и 

состязание семейных команд на дис-

танции 400 метров и полтора киломе-

тра. Как отметили организаторы, на 

массовый забег ожидаются участники 

дошкольного возраста.

¦ Таисия ОРЛОВА

Документы на участие 

в спортивных забегах 

предоставляются главному секретарю 

главной судейской коллегии

мероприятия с 29 января

по 5 февраля с 9:00 до 17:00

(перерыв с 13:00 до 14:00)

по адресу:

г. Сургут, ул. Фёдорова, 73

(2 этаж) МБУ ДО СШОР «Кедр».

Телефон для информации: 

+7 (3462) 93-74-63.

ЕЩЁ НЕ ВЕЧЕР
СУРГУТСКИЙ ТВОРЧЕСКИЙ КОЛЛЕКТИВ 
ВЕТЕРАНОВ ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ 
В РЕГИОНАЛЬНОМ КОНКУРСЕ
Сургутяне завоевали победу на региональном фестивале-конкурсе для людей 
старшего поколения «Многоликий Новый год – за 5 минут до…». Мероприятие
прошло в Нефтеюганске.

С каждым годом растёт количество 

желающих принять участие в фестивале-

конкурсе. Неизменным остаётся высо-

чайший уровень организации меропри-

ятия. В этот раз свои творческие номера 

представили 17 команд из восьми му-

ниципалитетов Югры: Сургута, Ханты-

Мансийска, Когалыма, Нефтеюганска, 

Пыть-Яха, а также Ханты-Мансийского, 

Нефтеюганского и Сургутского районов.

Мероприятие было организовано ад-

министрацией Нефтеюганского района, 

Центром спорта и культуры Нефтеюган-

ского района при поддержке заместителя 

председателя думы ХМАО-Югры, регио-

нального координатора партийного про-

екта «Старшее поколение» от «Единой 

России» Владимира Семёнова.

В рамках мероприятия каждый 

смог проявить свой творческий по-

тенциал. Почётный коллектив народ-

ного творчества Местной обществен-

ной организации ветеранов (пенси-

онеров) войны, труда, Вооружённых 

сил и правоохранительных органов

города Сургута «Ещё не вечер» стал

победителем в номинации «За высо-

кую сплочённость и самоотдачу».

Неслучайно фестиваль прошёл в

День российского студенчества. Участ-

ников и участниц, молодых душой и

сердцем, полных оптимизма, задора и

юмора, трудно назвать людьми стар-

шего поколения. На своём примере они

учат любить жизнь во всех её проявле-

ниях, беречь Родину и сохранять ду-

ховно-культурные ценности.

«Администрация города Сургута 

благодарит организаторов фестиваля 

за приглашение официальной делега-

ции нашего города, а также коллектив 

народного творчества «Ещё не вечер» 

за достойное представление нашего 

города. Отдельные слова благодарно-

сти Елене Тагировне Журенко, предсе-

дателю Совета ветеранов и пенсионе-

ров ООО «Газпром трансгаз Сургут», 

за всестороннюю поддержку творче-

ского коллектива», – отметила началь-

ник службы внешних связей комитета 

внутренней и молодёжной политики 

Ирина Подзолкова.

¦ По материалам пресс-службы 

¦ администрации Сургута

Отделение «Дизайн», созданное в 

1998 году по решению администрации 

Сургута, за 25 лет стало важной про-

фессиональной школой, определившей 

судьбы многих горожан. Первые занятия 

проходили в здании колледжа русской 

культуры (ранее – Сургутский художе-

ственно-промышленный колледж), где 

тогда также располагалась детская худо-

жественная школа. Официальной датой 

основания считается 4 марта 1999 года 

– день подписания мэром Александром 
Сидоровым распоряжения об открытии 

учебного учреждения. Это событие по-

ложило начало новому этапу в профес-

сиональном образовании Сургута, объе-

динив традиции и современные подходы 

в подготовке дизайнеров.

15 лет СХПК руководил директор 

Нодари Чагалидзе. За это время сфор-

мировалась сургутская школа дизайна, 

которая была тесно связана с Санкт-

Петербургской художественно-промыш-

ленной академией имени А. Штиглица, 

но при этом имела своё уникальное уз-

наваемое лицо. Атмосфера творческого 

сотрудничества и единства между препо-

давателями и студентами способствова-

ла успеху многих выпускников. Из стен 

колледжа вышли художники-дизайнеры, 

обладающие всеми необходимыми зна-

ниями для успешной профессиональной 

деятельности. «Сложно представить, 

как сложилась бы моя судьба, если бы не 

открытие 25 лет назад этого прекрас-

ного колледжа. Уже 12 лет я живу в Бар-

селоне, где преподаю живопись, веду ма-

стер-классы и занимаюсь росписью стен.

Так что дело, которое положено здесь, в

Сургуте, продолжает жить и далеко за

его пределами», – прокомментировала 

выпускница колледжа Елена Ванюхина.

Обучающиеся и преподаватели неод-

нократно подтверждают высокий уро-

вень своего мастерства на региональ-

ных, всероссийских и международных 

конкурсах. Многие называют создание

колледжа провидческим решением. «Се-

годня мы видим высокий уровень препо-

давания и студенческих работ. Отрад-

но, что темы дипломных работ ориен-

тированы на город. Мы предоставляем

им топографические съёмки реальных 

территорий, и ребята работают с го-

родскими смыслами, с городской исто-

рией. В этом и заключена основа сургут-

ского дизайна, ориентированного на наш 

любимый город», – отметил заместитель 

главы Сургута Алексей Фокеев.

На выставке гости познакомились с

учебными и академическими рисунками, 

а также с инновационными решениями 

в дизайн-проектах – яркими примерами 

того, как дизайн может менять жизнь, 

влиять на общество и окружающую 

среду в современном мире. Выставка от-

крыта для посещения до 16 февраля. По-

сетить её можно по Пушкинской карте.

¦ Юлия ТИМОШЕНКО

¦ Фото автора

¦ и Юрия СЕМЕНКОВА

ТОЛЬКО PRO ДИЗАЙН
В культурном центре «Порт» открылась выставка к юбилею отделения «Дизайн» 
Сургутского колледжа русской культуры им. А. С. Знаменского. Экспозиция
демонстрирует работы в графическом, интерьерном и средовом дизайне,
включая проекты благоустройства парков, интерьеров и айдентики городских 
брендов.
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КАРАНТИНА НЕ БУДЕТ?
СПЕЦИАЛИСТЫ РАССКАЗАЛИ О ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ 
ОСТРЫМИ РЕСПИРАТОРНЫМИ ВИРУСНЫМИ 
ИНФЕКЦИЯМИ СРЕДИ ДЕТЕЙ
По оперативным данным, за четвёртую 
неделю 2025 года медицинская помощь
чаще всего требовалась детям – чуть 
более 65 % от общего числа заболевших.
Чем именно сейчас болеют юные
горожане и грозит ли сургутским
школьникам карантин – 
на эти вопросы отвечают специалисты 
в области медицины, эпидемиологии, 
санитарной гигиены и образования.

Среди несовершеннолетних сургу-

тян чаще всего регистрируют случаи 

заболевания ОРВИ: у ребят от 7 до 14 

лет – это порядка 40%, детей от трёх до 

шести лет – около 26%, а малышей до 

двух лет в общем количестве заболев-

ших свыше 21%.

– Кроме того, за минувшую неделю

зарегистрировано чуть более 50 случа-

ев гриппа, – рассказывает заместитель 

начальника территориального отдела 

управления Роспотребнадзора Елена 
Пинженина. – И здесь первое место за-

нимают дети в возрасте до двух лет. 

Конечно, ситуации по респираторным 

вирусным инфекциям остаются на 

контроле Роспотребнадзора, прово-

дится оперативный анализ заболевае-

мости, циркуляция возбудителя респи-

раторных вирусов также оценивается 

ежегодно и еженедельно, проводится 

комплекс противоэпидемических ме-

роприятий при выявлении случаев 

острых респираторных инфекций или 

гриппа в образовательном учреждении 

или в организованном коллективе.

Специалисты отмечают, что чаще 

других выявляются следующие ре-

спираторные возбудители: парагрипп, 

РС-вирус, аденовирус, новая корона-

вирусная инфекция, грипп А H1N1.

Клиническая картина у них часто оди-

накова, поэтому определить конкрет-

ного возбудителя можно только при

лабораторном обследовании.

Первые признаки инфекционного

заболевания – боль в горле, заложен-

ность носа, повышение температуры

тела, боли в грудной клетке – должны

стать поводом обратиться в поликли-

нику или вызвать врача на дом.

– Заболеваемость пошла в рост, осо-

бенно это касается детского населения.

Это традиционное явление в постка-

никулярное время. По сравнению с про-

шлым годом примерно такая же цифра,

даже, я бы сказала, немного меньше. В

сравнении с осенью ситуация пока оста-

ётся стабильной, но с тенденцией к ро-

сту, – добавляет врио главного врача 

Сургутской городской клинической по-

ликлиники № 1 Анна Уханова. 

Сургутские лечебные учрежде-

ния готовы диагностировать многие 

инфекции, в том числе и те, что на-

зывают новыми. Для проведения ис-

следований имеется достаточное ко-

личество реактивов, которые умеют 

определять обширный спектр виру-

сов за один раз.

– Очень важно в профилактике ин-

фекционных заболеваний соблюдать 

аксиому ответственности, а именно 

не приходить с признаками инфекци-

онного заболевания на работу, не при-

водить детей в детские дошкольные 

учреждения, не отправлять в школу, – 

подчёркивает Елена Пинженина.

Школы Сургута серьёзно относятся 

к вопросам профилактики вирусных 

заболеваний и строго соблюдают все 

предписания санитарного законода-

тельства, чтобы не допустить  распро-

странения инфекции. 

– В нашем общеобразовательном 

учреждении во входной группе мы ис-

пользуем тепловизор, бесконтактные 

термометры. Тепловизор, например, 

очень помогает в большом потоке 

людей определить человека, чья тем-

пература 37 градусов и выше. У нас в 

достаточном количестве имеются 

все средства индивидуальной защи-

ты, рециркуляторы. Следим за тем, 

чтобы дети обрабатывали и мыли 

руки, – рассказывает директор Сур-

гутской технологической школы Ок-
сана Финадеева. – Если на входном 

фильтре выявляется ребёнок с повы-

шенной температурой или с призна-

ками инфекционных заболеваний, то 

его обязательно проводят в специаль-

ный изолятор, извещают родителей 

и при необходимости вызывают ме-

дицинскую помощь. Также учрежде-

ние целиком или какой-то отдельный 

класс могут закрыть на карантин, 

дистанционные технологии обучения 

не дадут детям отстать от школь-

ной программы.

– В целом эпидобстановка в наших 

образовательных учреждениях доста-

точно благополучная, – поясняет заме-

ститель директора департамента обра-

зования администрации города Лилия 
Соловей, – потому что показатели по 

заболеваемости не критические. Всего 

в пяти классах и в пяти дошкольных 

группах ограничены занятия в очной 

форме, во всех остальных образова-

тельных учреждениях работа продол-

жается в штатном режиме. 

Немаловажную роль в профилак-

тике вирусных заболеваний играет 

своевременное прививание детей и 

сотрудников школ. Например, в на-

стоящее время болеет всего один про-

цент педагогов, что говорит о том, что 

вакцинирование эффективно, а шко-

лы города пока не планируют закры-

вать на карантин, так как показаний к 

этому нет.

¦ Ирина ЛИСОВСКАЯ

¦ Фото пресс-служба

¦ администрации Сургута

НЕПОПУЛЯРНО, НО НЕОБХОДИМО
В СУРГУТЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ОБСУЖДЕНИЕ ПОВЫШЕНИЯ 
РАЗМЕРА ПЛАТЫ НА СОДЕРЖАНИЕ ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА 
МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

На заседании комитета по городско-

му хозяйству и перспективному разви-

тию города депутаты рассмотрели во-

прос «О содержании придомовых терри-

торий многоквартирных домов в части 

уборки снега и плате за содержание жи-

лого помещения». Суть проблемы: из-за 

большого количества выпавшего в янва-

ре снега возникла форс-мажорная ситу-

ация, связанная с уборкой территорий,

которая в соответствии с утверждённы-

ми документами и договорами управле-

ния осуществляется один раз в месяц.

Только с 9 по 16 января в департамент

городского хозяйства поступило около

190 обращений жителей, недовольных 

качеством и своевременностью уборок.

Администрация города посчитала 

необходимым обратиться к депутатам

за выработкой единой позиции по по-

вышению оплаты за содержание жило-

го помещения. Как отметил директор

департамента городского хозяйства

Сергей Алексеев, рост размера опла-

ты за содержание жилого фонда идёт

намного медленнее, чем рост платы

за коммунальные услуги. Расходы по

уборке снега среди прочих входят в со-

став услуг по содержанию жилого фон-

да. Повышение расходов на услуги по 

уборке снега, которые оказывают под-

рядные организации, повлечёт за со-

бой увеличение оплаты за содержание.

Депутаты заслушали докладчиков, 

среди которых, помимо представите-

лей департамента городского хозяй-

ства, были руководители трёх управ-

ляющих компаний города. В итоге 

народные избранники выразили еди-

нодушное мнение, что все управля-

ющие компании должны выработать 

консолидированную позицию и под-

твердить её соответствующими эко-

номическими расчётами. Данные эко-

номические обоснования повышения 

тарифов необходимо рассмотреть на 

ближайшем Общественном совете по 

вопросам ЖКХ при администрации 

города Сургута.

Своё мнение по поводу рассмотрен-

ной на заседании комитета проблемы 

высказал депутат Владимир Болотов.

Он, в частности, отметил, что сейчас 

идёт поиск компромисса, который по-

зволит выжить управляющим компа-

ниям и в то же время обеспечить хотя 

бы минимальный стандарт содержа-

ния жилого фонда.

¦ По материалам пресс-службы 

¦ думы города Сургута
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ДНЕВНИК ДОМА НЕ ЗАБУДЕШЬ!
Бумажные школьные дневники 
вот-вот уйдут в прошлое. В эпоху 
цифрового общества это логичный 
отказ в пользу более удобного 
и многофункционального варианта 
в Сети.

Государственные услуги в электрон-

ном виде давно и прочно вошли в нашу 

жизнь. Не стала исключением и сфера

образования. Стояние в очередях и от-

мечание в списках, чтобы, к примеру,

записаться в первый класс или детский

сад, уже трудно представить. Ещё 15 лет

назад в России был взят курс на оказа-

ние первоочередных государственных,

муниципальных услуг в режиме онлайн.

Югра стала одним из первых регионов,

где задумались о цифровизации именно

системы образования. Стал намного бо-

лее оцифрованным и образовательный

процесс. Особенный импульс к этому,

безусловно, придала пандемия коро-

навируса. Сегодня все школы Сургута

работают в государственной информа-

ционной системе «Образование Югры»

(ГИС). Помимо удобства для получате-

лей услуг, внедрение системы позволяет

сократить объём бумажных документов,

а значит, упростить работу для учителей.

Лилия Соловей, заместитель ди-

ректора департамента образования 

администрации Сургута, рассказала, 

что сургутянам доступен целый ряд 

модулей ГИС – это функция зачис-

ления в школу, электронный журнал, 

электронный дневник, школьное пи-

тание, сертификат на дополнительное 

образование, запись в детский сад, 

проверка очереди в детский сад, кон-

курсы и игры, новости, объявления и 

сообщения. Есть возможность вести 

электронное портфолио ученика, в 

том числе и с учётом достижений вне 

школы.

– У электронного дневника три 

основные функции, – поясняет Лилия 

Соловей. – Первая – информационная. 

В нём можно увидеть тему урока, рас-

писание уроков, текущие, итоговые 

отметки. Средний балл формируется 

ежедневно, родитель и ребёнок могут 

видеть, какой у ученика средний балл 

по предмету, анализ успеваемости, 

домашние задания, задолженность по 

предметам, по темам, видна ликвида-

ция задолженностей. 

Вторая функция – образовательная.

Можно участвовать в онлайн-уроках в

условиях обеспечения информационной

безопасности и доступа к верифици-

рованным образовательным ресурсам.

В ГИС подтянуты образовательные

платформы. В этой системе учителя 

могут давать задания, отслеживать,

что делал ребёнок, где работал.

И третья функция – коммуникатив-

ная: возможность общения ребёнка с пе-

дагогом, с одноклассниками, родителя с 

педагогом. Важно, что это происходит с 

соблюдением требований безопасности.

Общаясь с кем-то, понимаешь, что это

действительно этот человек, потому 

что он заведён школой в электронный

дневник, в электронный журнал.

Рассказали в департаменте образова-

ния и о том, что информационная безо-

пасность обеспечена на федеральном

уровне: защиту данных о пользователях 

ГИС «Образование Югры» выполняет

Министерство цифрового развития Рос-

сии. Уход от переписок на других плат-

формах и мессенджерах – это предот-

вращение возможных случаев онлайн-

мошенничества. Если система заметит 

подозрительную активность, связанную 

с аккаунтом, в том числе и ребёнка, то 

родителю незамедлительно приходит об 

этом уведомление. Кроме того, это по-

могает найти важную информацию, свя-

занную с обучением школьника, не тратя 

время на поиски в сторонних приложе-

ниях. К слову, иностранные граждане 

имеют такой же доступ к услугам элек-

тронного дневника, создав упрощённую 

учётную запись на портале госуслуг.

Отказ от привычного бумажно-

го дневника позволит сделать легче 

школьные рюкзаки в среднем на 150 

граммов. Учитывая, что они и так не 

самые лёгкие, эта возможность пойдёт 

на пользу детской осанке.

– Роль бумажного дневника сегод-

ня является только воспитывающей

и фиксирующей. Целесообразность его 

ведения остаётся добровольной по до-

говорённости с родителями. Обязанно-

сти вести бумажный дневник сегодня 

нет, – пояснила Лилия Соловей.

МОДЕЛИ НА СТАРТ
15 февраля в нашем городе состоятся соревнования по моделям метательных 
планеров «ТехноАвиа» на базе школы № 10. Организатор состязаний – 
муниципальное учреждение дополнительного образования «Технополис» при 
поддержке департамента образования администрации Сургута.

Школьникам предстоит побороться 

за победу в двух возрастных категориях:

7-11 лети 12-17 лет, участие индивиду-

альное. Соревнования пройдут в два эта-

па. Первый – технический контроль. На

нём жюри осматривает модели, измеряет

вес и параметры метательного аппарата.

Модели участников соревнований про-

ходят маркировку. Второй этап – трени-

ровка и соревнования. В него входит три 

зачётных тура, проводятся состязания в 

двух дисциплинах: на дальность полёта и 

на точность приземления.

Впервые соревнования среди юных 

авиамоделистов прошли в 2023 году, 

за это время в турнире приняли уча-

стие 65 ребят из 11 образовательных 

учреждений города.

ЛУЧШИЙ УЧЕНИК ГОДА
В Сургуте стартовал муниципальный
этап ежегодного всероссийского
конкурса «Ученик года», в котором 
примут участие учащиеся 9-11 
классов.

Конкурс, направленный на выявле-

ние, поддержку и поощрение талантли-

вой молодёжи, традиционно проходит 

в два тура: отборочный и финальный. 

Первый проводится на основании порт-

фолио, включающих достижения в учё-

бе, участие в олимпиадах, конкурсах и 

социально значимых проектах. Кроме 

того, участники выполняют творческое 

задание, раскрывающее их индивиду-

альность и оригинальность мышления.

Школьники, прошедшие отбороч-

ный тур, принимают участие в серии

тематических заданий, направленных 

на проверку их знаний, навыков и 

умений. Задания оцениваются про-

фессиональным жюри, включающим 

педагогов, общественных деятелей и 

экспертов.

Конкурс «Ученик года» – это воз-

можность для старшеклассников про-

демонстрировать свои знания, лидер-

ские качества, творческие способно-

сти и активную жизненную позицию. 

Участники соревнуются в различных 

номинациях, где их успехи оцени-

ваются по ряду критериев: академи-

ческая успеваемость, общественная 

деятельность, достижения в области 

науки, спорта и творчества.

МНЕНИЕМНЕНИЕ
Елена ВОЛКОВА,
 мама четвероклассницы:

– Для меня самая актуальная 
функция электронного дневника –
возможность видеть оценки, если их 
выставляют своевременно. В осталь-
ном я взаимодействую со школой, как 
раньше.

Айгуль ГИМАЗЕТДИНОВА, 
мама двух школьников:

– Стало очень удобно, когда до-
машнее задание полностью размещено
в электронном дневнике, правда, быва-
ет, что не соответствует или позд-
но размещается. В случае необходимо-
сти отправляем выполненное задание
через него, задаём вопросы учителю по
поводу «домашки». Подключение на
урок через электронный дневник тоже
удобно.

КСТАТИКСТАТИ
Общероссийской платформой 

для проведения онлайн-уроков яв-
ляется «Сферум». Сургут стал актив-
ным участником процесса её апро-
бации, данная платформа интегри-
рована в ГИС «Образование Югры».
Работа над ресурсом велась в рамках 
импортозамещения в сфере ИКТ-
технологий. В 2022 году в наш город
приезжали IT-разработчики «Сферу-
ма», на местах в школах проходили
круглые столы, где обсуждались мо-
менты, требующие доработки, педа-
гоги высказывали свои пожелания. 

¦ Полосу подготовила Евгения ЦВЕТКОВА. Фото автора, пресс-службы администрации Сургута и оргкомитета конкурса
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ПРЕКЛОНЯЯСЬ ПЕРЕД МУЖЕСТВОМ
День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады
отметили в нашей стране 27 января. Во многих государственных организациях 
прошли памятные мероприятия. Сургут не стал исключением, самое большое 
количество событий состоялось в общеобразовательных учреждениях 
и учреждениях культуры. 

– Ленинград не сломили, город побе-

дил. Горжусь, что Сургут стал частью

этого подвига. Сегодня в школах и моло-

дёжных центрах, библиотеках и музеях 

прошли уроки мужества и памяти, экс-

курсии, показы и квизы. Дети, молодёжь,

ветераны участвовали во всероссийской

акции «Блокадный хлеб», – поделился

глава Сургута Максим Слепов.

Маленьких ленинградцев приютили

по всей стране. В Сургут и район эваку-

ировали 300 детей от 3 до 15 лет. Для них 

открыли три детских дома, всем миром

собирали продукты и одежду, устраива-

ли концерты, новогодние ёлки. В боях за

Ленинград участвовали сургутяне: Фё-

дор Семёнович Голдобин, Иван Нико-

лаевич Кашин, Фёдор Павлович Сте-

панов, Алексей Михайлович Ромашов

и другие.

В Сургутской технологической шко-

ле первоклассникам на классном часе

рассказали о тяжёлых испытаниях,

выпавших на долю жителей осаждён-

ного города: голоде, холоде, о нормах 

хлеба и стойкости ленинградцев, кото-

рые нашли в себе силы выжить и вы-

стоять в тяжелейших условиях.

Особенные чувства у ребят вызвал

дневник Тани Савичевой, в котором де-

вочка, оказавшаяся в блокаду в непоко-

рённом городе, записывала даты смерти 

родных людей. Классный час завершил-

ся торжественной минутой зажжения

свечи в память обо всех погибших в бло-

кадном Ленинграде.

Для юнармейцев школы, которые яв-

ляются участниками проекта «Храните-

ли истории», прошла лекция, посвящён-

ная дню полного освобождения Ленин-

града от фашистской блокады, которую 

прочитал Александр Брит, лектор рос-

сийского общества «Знание». 

Учащиеся восьмых классов подгото-

вили рассказы, читали проникновенные 

стихи и делились фактами о тяжёлых 

В ознаменование 80-летия 
освобождения узников Освенцима
на сцене театра СурГУ свой спектакль
«Послание из пепла» показала 
театральная студия «Рампа» –
творческое объединение школы № 29. 
Ранее этот спектакль стал обладателем
Гран-при всероссийского проекта
«Школьная классика», направленного 
на развитие школьных театральных 
коллективов.

Спектакль поставлен по моти-

вам книги  Кристины Живульской 

«Я пережила Освенцим», написанной 

бывшей узницей этого концлагеря.

Татьяна Плоп, руководитель и ре-

жиссёр театральной студии «Рампа», 

рассказала, что для того, чтобы юные 

актёры прочувствовали свои роли, 

была проделана большая подготови-

тельная работа, направленная на эмо-

циональное вовлечение в постановку.

– Готовить спектакль мы начали 

летом прошлого года. Большая часть 

детей прочли это произведение, про-

смотрели документальные фильмы, по-

этому они прекрасно понимают, о чём 

говорят. Обычно в школе постановка 

живёт только один год. Но так как все 

дети остались в городе, даже выпускни-

ки, мы решили, что этому спектаклю 

нужно прожить ещё один сезон, тем 

более на днях исполнилось ровно 80 лет, 

как советские войска освободили Освен-

цим, а этот год посвящён защитнику 

Отечества, – считает Татьяна Плоп.

В спектакле задействовано 38 детей 

от 7 до 17 лет. По мнению руководителя 

коллектива, разновозрастной состав 

только помогает детям лучше разви-

ваться в этом направлении:

– Мне нравится, что в студии дети 

разного возраста, потому что ма-

ленькие учатся от старших, чему-то 

учатся старшие у маленьких. И таким 

образом они быстрее актёрски начина-

ют работать, потому что подтягива-

ют друг друга.

Восьмиклассница Анна Бойко за-

нимается в студии четвёртый год, ей 

доверили играть отрицательную роль 

надсмотрщицы.

– Для меня это очень тяжёлая 

роль, потому что в жизни я не такая 

злая, не такая строгая, и мне было 

очень тяжело играть эту женщину. 

Я помню, после первой репетиции мне 

было страшно от самой себя. Наде-

юсь, сегодня зрители проникнутся той 

историей, которую мы рассказываем, –

поделилась юная актриса.

В Сургуте в каждой школе сегодня

существует своя театральная студия,

некоторые насчитывают многие годы

своего существования, а какие-то по-

явились совсем недавно – в рамках 

национального проекта «Молодёжь и

дети». К примеру, студии школы № 29

в этом году уже 25 лет. 

Заместитель директора департа-

мента образования администрации

Сургута Ольга Иванова убеждена, что

средства театрального искусства сегод-

ня – это дополнительная возможность

активно развивать творческие ком-

петенции, возможности детей при 

грамотном сопровождении препода-

вателем. 

– Очень приятно, что постановки 

спектакля находят своего благодарного 

зрителя и побеждают на региональном 

и федеральном уровне, – говорит Ольга 

Иванова. – В этом году команда теа-

тральной студии «Рампа» принимала 

участие в летней смене в федеральном 

центре «Орлёнок», и это важный знак 

того, что всё лучшее в нашей стране 

делается для детей.

Своё «Послание из пепла» «Рампа» 

покажет ещё раз 18 марта, на сцене 

театра СурГУ состоятся два показа – 

в 16:00 и в 19: 00.

¦ Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото автора

¦ и Дианы ПАДЕРИНОЙ

ВНИМАНИЯ
МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ

Губернатор Югры Руслан Ку-

харук вместе с участниками «Дви-

жения первых» побывал в гостях 

у жительницы Ханты-Мансийска

Татьяны Кирилловны Зубковой. 

В детском возрасте югорчанка по-

пала в фашистский концлагерь

в годы Великой Отечественной

войны. История жизни Татьяны

Кирилловны станет основой ви-

деосюжета, который сделают акти-

висты «Движения Первых». Ролик

будет транслироваться на темати-

ческих школьных мероприятиях 

и в социальных сетях.

«Помимо федеральных, регио-

нальных, муниципальных мер

поддержки, нашим ветеранам в

первую очередь необходимо про-

стое человеческое общение. Для 

этого не нужно ждать дней рож-

дения, привязывать свои визиты

к памятным датам – желание

позаботиться и есть повод для 

встречи. Об этом на оргкоми-

тете «Победа» говорил наш пре-

зидент Владимир Владимирович

Путин. Я призываю команду 

окружного правительства, ру-

ководителей муниципалитетов

вместе с юными жителями Югры

встретиться с нашими ветера-

нами, лично услышать истории

поколения героев, поблагодарить

за подвиг и мужество и оказать

необходимую поддержку и по-

мощь», – написал Руслан Кухарук 

в своём телеграм-канале.
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УВИДЕТЬ, ЧТОБЫ ПОМНИТЬ
СУРГУТСКИМ ШКОЛЬНИКАМ ПОКАЗАЛИ 
СПЕКТАКЛЬ «ПОСЛАНИЕ ИЗ ПЕПЛА»

872 днях, которые стали символом му-

жества, стойкости и силы духа. Школь-

ники рассказывали о дороге жизни по

льду Ладожского озера и беспримерной 

самоотверженности жителей города. А

в рамках методической недели учителей

истории и обществознания для один-

надцатых классов было разработано и

проведено учащимися 11«А» класса ме-

роприятие «Ленинградский метроном».

В честь прорыва блокады Ленингра-

да в школе № 29 прошёл конкурс чтецов

«Нам не забыть об этих днях…», конкурс

плакатов «Непокорённый Ленинград».

Четвероклассники присоединились к

патриотическим акциям «Блокадная ла-

сточка», «Блокадной вечности страни-

цы». Ребята, посещающие кружок музе-

еведения, вышли на улицу и напомнили

прохожим о подвиге защитников города

и страданиях, перенесённых его жителя-

ми. Юные жуковцы 29-й школы провели

торжественный митинг, посвящённый

годовщине со дня снятия блокады. По-

сле митинга ребята приняли участие во

всероссийской акции «Блокадный хлеб»,

в ходе которой раздавали изготовленные

своими руками блокадные ласточки и

хлеб жителям микрорайона.
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НА МОРЕ… НА БОРЬБУ С МАЗУТОМ!
Становиться «волонтёрами моря» на новогодние праздники мы с супругой не 
планировали. Напротив, хотели рвануть в сельскую местность в Башкирию:
лыжные прогулки, банька на маминой «фазенде» и всё такое. Но когда 
30 декабря из Анапы жене позвонила её приятельница, эмоционально 
рассказавшая о том, что творится на пляжах города-курорта и о чём не знает 
даже Интернет, решение созрело мгновенно: едем!

До этого ни у меня, ни у моей жены

Ольги волонтёрского опыта не было от

слова «совсем». Зато мы легки на подъ-

ём, да и смекалка работает. Словом,

вопрос, где будем жить в Анапе, мы ре-

шили на удивление быстро, после чего

зарегистрировались на волонтёрском

сайте «Добро. РФ». 

Осталось самое простое – добрать-

ся до Анапы. Как оказалось, это было

самым непростым. Южные аэропорты

с началом СВО закрыты. Поезда? Все

места, включая боковушки в плацкарте,

давно разобраны. Но после усердного

мониторинга сайта РЖД выход нашёл-

ся: из Самары – до Краснодара, оттуда

до города-курорта – на «Ласточке». Дру-

гих вариантов не было.

Итак, к вечеру 3 января мы были уже 

на месте. Анапа встретила прямо-таки ве-

сенним (было +12) теплом. Но никакого

запаха мазута, чем нас пугали, мы не уло-

вили. Заселившись в комнатушку «а-ля

пенал», рванули в Витязево – посёлок близ

Анапы, где и сейчас действует единый

штаб волонтёров. Несмотря на позднее

время, добровольцев в штабе было очень

много. Пока стояли в очереди на регистра-

цию и получение средств защиты, раз-

говорились с людьми. Начитавшись ин-

формации о разливе мазута с затонувших 

танкеров в ТГ-каналах, люди примчали из

Ростова-на-Дону, Таганрога, Волгограда,

Челябинска, Уфы. Были и местные. А со-

трудница штаба, выдававшая нам промо-

коды (о них расскажу чуть ниже), сказала:

«Совершенно точно зарегистрировались 

ребята из Тюмени и девушка с Сахалина,

которая отмывала птиц».

Та же сотрудница спросила нас: «Вы 

хотите поехать на птиц или зачищать

пляжи?» Как отмывать диких пернатых, 

да и просто взаимодействовать с ними,

мы с Ольгой не имели представления, 

поэтому попросились на песчаные ра-

боты. Нам выпал Джеметинский пляж, 

как раз между Витязево и Анапой, куда 

уже в полной экипировке мы прибыли 

утром следующего дня. Здесь с 8:00 кипе-

ла работа. Песок был страшно замазучен 

и напоминал слоёный пирог: снимаешь 

лопатой один слой смеси песка и чёрного 

вовсе не золота, а там – другой. Поэто-

му нам, да и коллегам нашим, поначалу 

казалось, что работа волонтёров – мар-

тышкин труд. Особенно после того, как в 

первый же день мы промокли под самым 

настоящим январским ливнем, который 

сопровождался штормом, выносившим 

на берег всё новые порции липкой чёр-

ной гадости. В последующие дни, правда, 

обошлось без дождя, наоборот, было 

ясно, но очень ветрено. И вот этот силь-

ный ветер, сметавший песок в барханы, 

обнажал в уже зачищенных местах целые 

лепёшки мазута, успевшего просочиться 

на десятки сантиметров вглубь.

Волонтёры – юноши и девушки, воз-

растные мужчины и женщины баль-

заковского возраста – в разговорах не

скрывали: упущено драгоценное время,

из-за чего мазут проник глубоко в пе-

сок. Один старый таксист из бывших 

моряков, подвозивший нас, прямо так и

сказал: «Эти мазутные пятна, как под

парусом, могут дойти и до Турции, и до

Грузии, и до Болгарии. А они возьмут и

потребуют с России компенсацию». 

В первые январские дни на ликви-

дацию ЧП бросили силы МЧС, бюд-

жетников Кубани, чиновников. Самые

сложные квадраты достались волон-

тёрам. На текущий момент ясно одно:

перед профессионалами стоит гло-

бальная задача – откачать мазут с за-

топленных судов, и с одного корабля

он уже, по официальной информации,

откачан. Между тем находящееся в на-

личии у Морспасслужбы оборудование

рассчитано на откачку лёгких сортов

топлива, которые имеют текучесть,

чтобы взял насос. А вот мазут марки

«М100» на глубине порядка 20 метров

остыл до загустения. Надо его сначала

разогреть, только после этого насосам

под силу будет его взять. Самая слож-

ная фаза – нагреть мазут на глубине 20

метров при окружающей температу-

ре воды +4°С до порядка 45 градусов.

Зимой, пусть даже по-черноморски тё-

плой, это проблематично: штормы ре-

гулярны, работать опасно. Да и сама по

себе откачка мазута сотой марки, ещё

и на глубине – уникальный мировой

опыт, который предстоит освоить.

Продолжая тему добровольных лик-

видаторов, отмечу: в городе-курорте

решили создать памятник волонтёрам.

Идею на недавней встрече студентов-

добровольцев с заместителем руководи-

теля Федерального агентства по делам

молодёжи Денисом Ашировым и мэром

Анапы Василием Швецом озвучила одна 

из студенток. Чиновники девушку под-

держали, сказав, что её предложение точ-

но получит поддержку на федеральном

уровне. В так называемой мазутоборьбе

участвуют добровольцы самых разных 

возрастов, включая пенсионеров, кото-

рые, кстати, переживают за ситуацию 

больше всех. К примеру, бывшая сургу-

тянка Нина Стадухина, переехавшая 

в Анапу в 2011 году, перенесла недавно 

микроинсульт, и врачи запретили ей фи-

зические нагрузки. Но Нина Ильинична, 

которую мы навестили, призналась, что, 

если бы не возраст, и не медицинский 

запрет, она участвовала бы в зачистке в 

первых рядах, не требуя ничего взамен. 

Волонтёры, кстати, ничего и не тре-

бовали. Большинство снимали жильё за 

свой счёт, а вот обеспечение питанием и 

проездом взяла на себя компания «Ян-

декс» – они ежедневно выдавали ликви-

даторам промокоды: 1000 баллов, равных 

1000 рублей, в день на человека на еду, 

которую мы заказывали в их фирменном 

сервисе доставки, и 500 баллов на челове-

ка – на проезд на такси. А таксисты, кста-

ти, говорили: «Вы, волонтёры, дали нам 

работу. Сейчас же не курортный сезон». 

А сезона этого в 2025-м, скорее всего, и 

не случится. Полная ликвидация послед-

ствий ЧП займёт очень много времени, 

на что потребуются деньги, человеческие 

и технические ресурсы.

¦ Андрей ВВЕДЕНСКИЙ

¦ экс-сургутянин, обозреватель 

¦ отраслевого издания 

¦ «Агро-Информ» (г. Самара)

¦ специально для 

¦ «Сургутских ведомостей» 

¦ Фото автора

¦ и Ольги ВВЕДЕНСКОЙ 

ПЕРВАЯ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ МИССИЯ
Порядка 150 добровольцев от-

правятся на очистку береговой ли-

нии и помощь животным и птицам,

попавшим в зону экологического

ЧП.  Председатель Гумкорпуса Эду-
ард Логинов провёл совещание, в

котором приняли участие замести-

тель директора департамента образова-

ния и науки Югры, начальник управле-

ния непрерывного профессионального

образования и науки Александр Гомзяк
и представители всех вузов Югры. Югор-

ское студенчество активно отзывается

на участие в экологической миссии.

Гумкорпус взял на себя организацию 

трансфера до Анапы, а также обеспече-

ние добровольцев верхней одеждой и 

средствами индивидуальной защиты. 

Чтобы присоединиться к команде ГДК, 

необходимо оставить заявку на сайте гум-

корпус.рф, пройти по ссылке «Стать до-

бровольцем» и зарегистрироваться. По-

сле этого специалисты Гумкорпуса вый-

дут на связь с оставившим заявку для 

уточнения деталей и отправки в миссию

На вопрос, почему выезжаете только 

сейчас, в Гумкорпусе поясняют: «Дело в «

том, что у нас одновременно проходят 

гуманитарные миссии на территории 

СВО и в 28 госпиталях красной зоны 

ЛДНР, где постоянно требуется помощь 

добровольцев, и никак нельзя было допу-

стить, чтобы раненые военнослужа-

щие и медики в госпиталях ощутили

дефицит нашей помощи и внимания.

Для этого было важно отработать

новогодние праздники и весь январь,

потому что именно в это время 

остро ощущается нехватка людей,

желающих участвовать в миссиях. К 

концу января возобновилась активность

добровольцев, и у нас появилась возмож-

ность организовать выезд на террито-

рию ЧС в Анапу».

ЕСЛИ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ 
ВЫЕХАТЬ НА МЕСТО ЧС

Те, кто хотел бы принять участие

в спасении Чёрного моря, но не имеет

возможности прибыть на место про-

исшествия, могут помочь удалённо. 

Чтобы ликвидировать воздействие 

токсичного вещества на природу, во-

лонтёрам в большом количестве тре-

буются лопаты, мешки, перчатки, ре-

спираторы, фильтры, строительные 

очки, высокие рыбацкие сапоги, чи-

стящие средства, продукты питания 

и так далее. Всё это можно отправить 

через известные торговые площад-

ки. Более подробная информация 

о том, в чём нуждаются ликвида-

торы экологической катастрофы и 

чем можно помочь делу спасения 

Чёрного моря, – в телеграм-канале 

«Единый координационный центр 

по ликвидации ЧС». 

✳Более 32 тысяч
волонтёров помогают 

в ликвидации
последствий разлива

нефтепродуктов в Чёрном 
д рд р

море.

✳По данным
МЧС России, за месяц 

волонтёры обследовали
ц

порядка 896 километров 
рр

береговой линии, собрали 
р д рр д

более 164 тысяч тонн 
р рр

замазученного песка
и грунта.

✳К ликвидации 
разлива нефтепродуктов 

д ц

в пострадавших регионах 
подключились добровольцы 

р д рр

из 20 регионов России.
рр
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ДЫША ДУХАМИ 
И ТУМАНАМИ 

– Елена, когда началась ваша осо-

бенная любовь к парфюму? 

– В 1997 году папа привёз из Москвы 

перед моим отъездом в Тюмень, в уни-

верситет, мои первые настоящие фран-

цузские духи Estée Lauder Pleasures. Эта 

серебристая капелька с запахом ланды-

ша меня очень поддерживала, потому 

что для меня это была связь с домом. 

Те духи, которые папа привёз, стали 

заканчиваться, тогда я потратила свою 

стипендию на 5th Avenue от Elizabeth 

Arden и Cool Water Davidoff . А потом я 

учуяла в деканате Angel от Mugler: фу! 

Разве духи могут так пахнуть? Аромат 

очень сладкий, очень душный. И вот 

тогда я поняла, что мне это интересно. 

– А такие «фу» есть в коллекции 

сейчас?

– Есть несколько, но они лежат. По-

купала не чтобы носить, а потому что 

мне интересно понять. Я редко встре-

чаю людей, которые носят такие не-

однозначные ароматы, вроде Angel 

или Eden от Cacharel, который пахнет 

болотной тиной и гниющими кувшин-

ками. Но есть люди, которым они идут.

– Сколько ароматов в вашей кол-

лекции?

– Ближе к двумстам. В последний 

раз мы пересчитывали, было 182 фла-

кона, из них 90 с лишним – российская 

парфюмерия. Это полноразмерные, то 

есть от пяти миллилитров и больше, 

ещё «отливанчиков» целая коробка. 

Пробовала систематизировать, запи-

сывать, но забросила, так что они ха-

отично расположены. Единственное, 

что на одной полке – иностранные 

производители и две – под российскую 

и белорусскую парфюмерию.

– Сколько из них вы используете?

– Периодически я себе устраиваю 

челлендж: например, поносить каждый 

флакончик хотя бы по одному дню. 

Тогда я вспоминаю, зачем я это вообще 

купила, потому что иногда я, как любой 

коллекционер, очень падка на какие-то 

веяния. Вот сейчас у меня был период 

чёрного чая. Я покупала парфюмерию, 

только потому что она пахнет чёрным 

чаем. До этого мне очень нравилось 

всё, что пахло пирогами, выпечкой. 

Они не стоят запакованными, они но-

сятся, и поэтому у меня в коллекции 

периодически появляются какие-то но-

вые. Мне очень часто отдают флаконы, 

если кому-то разонравился аромат.

– Вы посещаете какие-то специ-

ализированные мероприятия для та-

ких же любителей?

– Да, я несколько лет назад слу-

чайно попала на мероприятие Russian 

Niche Fest, это событие нишевой рос-

сийской парфюмерии. Мне захотелось 

научиться разбираться, я выучилась

на аромастилиста, для меня открылся

целый мир. Оказывается, коллекцио-

нировать духи – это не просто держать

их за стеклом в запечатанных коробках 

и гордиться тем, что у тебя есть какой-

нибудь Chanel № 19 1970 года выпуска, 

а ещё можно делиться, можно разгова-

ривать. Теперь каждый год я езжу или

на VAST Perfume Salon или на Russian

Niche Fest. На втором обычно бывают

парфюмеры, которые уже себя заре-

комендовали, то есть они приезжают,

обмениваются какими-то ресурсами,

поставщиками, продают свои творе-

ния. Это такое камерное мероприятие,

а VAST Perfume Salon – это как раз для

презентации новых ароматов. Там про-

водятся конкурсы, например с опреде-

лённой тематикой или определённой

нотой. В прошлом году это была тема-

тика Серебряного века, откуда я при-

везла ароматы «Маяковский» и «Есе-

нин». В этом году темой будет орех.

– А в Сургуте есть ещё известные 

вам люди с похожим увлечением?

– Я знакома только с одной, но у нас

несколько разные интересы, она боль-

шая поклонница Guerlain, имеет воз-

можность ездить в Лондон и покупать

там себе парфюмерию. Она именно

коллекционер. Мне бы хотелось, что-

бы в Сургуте было такое сообщество.

Оно и есть в сущности: у меня есть не-

большой местный телеграм-канал для

любителей парфюма, я устраиваю ка-

мерные встречи, на которые приношу 

часть своей коллекции. Мне нравится

обсуждать ароматы.

АРОМАТНЫЕ ТРЕНДЫ
– Что сейчас модно носить?

– Сейчас в тренде синтетические

запахи, я думаю, если меня чутьё не

обманывает, скоро войдёт в моду ко-

рица и лакрица, и будем мы нюхать

приторно-сладкие, свербящие запахи.

Уже отходит Ganymede Marc-Antoine

Barrois с его запахом глянцевых стра-

ниц. До этого была Baccarat Rouge с её 

медицинскими бинтами. Почему будет 

корица и лакрица? Потому что сейчас 

задают тон Оливье Кресп, Квентин 
Биш, они создают корично-лакричные 

ароматы. 

– То есть французы по-прежнему 

законодатели мод?

– Да, но, к примеру, если послушать 

российского парфюмера Владимира
Кодеса, то «французы у нас всё украли», 

в частности, Эрнеста Бо переманила

Шанель. Фактически же Chanel № 5 – 

это «Букет императрицы», созданный 

Эрнестом Бо к 300-летию Дома Рома-

новых, и весь Dzintars построен на рос-

сийских формулах. Мне кажется, что 

у российской парфюмерии большое 

будущее, потому что наши ароматы 

выигрывают конкурсы и за рубежом 

тоже. И во Франции на Fifi  Awards 

(парфюмерный аналог премии «Оскар» 

– прим. авт.) несколько ароматов, 

причём из массмаркета, выиграли.

– Насколько это популярная исто-

рия – привязывать аромат к чему-

то уже существующему, знакомому, в 

том числе к книгам, к фильмам? Это 

модно сейчас?

– Это самый главный тренд сейчас, 

вот именно 24-го года, я думаю, в 25-м 

это будет ещё актуально. Корейцы 

выпускают целые линейки ароматов, 

посвящённые дорамам. Сесиль Заро-
кян выпустила один из моих любимых 

ароматов Mon Nom Est Rouge, «Имя 

мне красный», посвящённый одно-

имённой книге Орхана Памука. Книга 

потрясающая и аромат просто кры-

шесносный, он полностью соответ-

ствует книге. Ещё у меня есть парфюм, 

посвящённый Хемингуэю, который 

пахнет джином и дождём. Был аро-

мат, посвящённый Маркизу де Саду,

он пахнет малиной и газетой. Очень 

многие российские парфюмеры обо-

жают посвящать свои ароматы Булга-
кову. Мастеров и Маргарит я видела, 

наверное, штук 16 разных. Я даже ви-

дела одеколон «Слово пацана». В моей 

коллекции несколько ароматов, по-

свящённых русским сказкам, книгам.

– А какой самый необычный аро-

мат у вас есть? 

– Womanity Mugler, который пахнет 

как оцинкованное ведро с рыбой, и кто-

то ест при этом клубнику. «Womanity» 

переводится как «женскость», в то 

время, когда его выпускали, женствен-

ность ассоциировалась с цветами, а он 

затребовал, чтобы это пахло рыбой. И 

этот парфюм самый необычный, пото-

му что он одновременно и солёный, и 

сладкий.

– Вспомним о мужчинах. Много ли 

в среде знатоков парфюмерии муж-

чин?

– Много. На выставках парфюме-

ров, мне кажется, поровну мужчин и 

женщин. Тем более что сейчас очень 

сильно поменялось отношение – муж-

чины покупают не только мужские 

ароматы. Многие парфюмеры говорят, 

что даже разделение запахов на «муж-

ской» и «женский»  придумали марке-

тологи. И мужчины сейчас берут раз-

ные ароматы, все новые «завирусивши-

еся» типа Ganymede, типа Baccarat. Их 

носят мужчины и женщины, поэтому 

иногда можно задохнуться. Москва вся 

пахнет Ganymede, а Питер пахнет Bois 

Impérial. 

ДУХ ГОРОДОВ
– Кстати, о запахе городов. Мне 

попадалась информация о выпуске се-

рии парфюма Soul of Russia, среди ко-

торых были российские города, в том 

числе и Лангепас.

– Это была маркетинговая кампа-

ния, но оказалось, что людям это ин-

тересно. Понятно, что у всех разное 

представление о городах, но невозмож-

но, чтобы Лангепас пах как обычный 

сладенький компотец. 

– А чем бы мог пахнуть Сургут?

– Я думала об этом. И у меня два 

варианта. Мне кажется, что-то обяза-

тельно должно быть с брусникой. Та-

кой кисло-сладкий немного, но и что-

бы был индустриальный запах, синте-

тический. Чтобы это переливалось, как 

будто ты пьёшь какой-то коктейль, в 

котором есть водка, но с брусничным 

сиропом. Такой кисло-горький, я ду-

маю. К бруснике ещё, может быть, пре-

лая трава, холодный воздух, его тоже 

научились синтезировать. Или это мог 

быть запах свежескошенной травы и 

в базе какое-нибудь сосновое дерево. 

Можно соединить сосну и бруснику, но 

это будет такое, что делают все. А что-

то синтетическое, такое модное очень 

Сургуту бы подошло. Я представляю 

в голове этот запах, но сложно объяс-

нить это словами.

¦ Беседовала Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото из архива 

¦ Елены АГАПИТОВОЙ

АРОМАТНЫЙ 
ИНТЕРЕС
Чем пахнет Сургут, какие ароматы сейчас на пике популярности и каковы 
перспективы у российских парфюмеров, мы поговорили с сургутским 
коллекционером и знатоком парфюма Еленой Агапитовой.

СПРАВКАСПРАВКА
Оливье Кресп – французский 

парфюмер, подаривший миру Angel 
Mugler, Midnight Poison Dior, Ange 
ou Demon Givenchy, Light Blue Dolce 
& Gabbana и многие другие. 

Квентин Биш – известный 
французский парфюмер, автор се-
рии Parfums de Marly Delina, Good 
Girl и Bad Boy от Carolina Herrera, La 
Belle и Le Beau от Jean Paul Gaultier, а 
также 1 Million Parfum и Pure XS For 
Her от Paco Rabanne.
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ПОШУМИМ ПО ЧЕХОВУ
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ГОРОДСКОЙ БИБЛИОТЕКЕ ПРОШЛА 
ЛИТЕРАТУРНАЯ ВЕЧЕРИНКА

В этот вечер в стенах Централь-

ной городской библиотеки имени

А. С. Пушкина собрались не только це-

нители творчества Антона Павловича
Чехова, но и те, кто решил отметить 

юбилей великого писателя в столь не-

обычной обстановке и формате. Жела-

ющих отпраздновать 165-летие литера-

турного деятеля было столько, что би-

леты на мероприятие были распроданы

задолго до его начала. «Вечеринки, ко-

торые мы стали проводить в библио-

теке, – это новый формат, раньше у 

нас такого не было. Связано это с тем,

что мы решили придумать необычное

мероприятие, на которое к нам придёт

молодёжь по Пушкинской карте. Долго

думали и решили, что оно должно быть

связано с литературой, в то же время 

быть игровым и молодёжным, интерес-

ным, может быть, юмористическим и

обязательно с тематическим уклоном.

Учли все пожелания молодёжи о необ-

ходимости самовыразиться, надеть 

какую-то интересную одежду, во что-

то поиграть, пообщаться и свободы 

выбора», – рассказала заведующая от-

делом обслуживания Центральной го-

родской библиотеки им. А. С. Пушкина 

Анна Бурыкина.

Литературные вечеринки – не но-

винка для библиотеки. Здесь уже про-

ходили аналогичные тематические 

вечера, посвящённые Михаилу Булга-
кову, Александру Пушкину. 2025-й ре-

шили посвятить писателям-юбилярам.

В программе вечера – танцевальный

мастер-класс (гости научились танце-

вать полонез и вальс), игра в фанты в

чеховском стиле, ребусы на тему «гово-

рящих» фамилий литературных героев

писателя, мастер-классы по созданию

стильного аксессуара из бумаги, испол-

нению мечтаний с помощью создания

карты желаний, лото-бинго по произ-

ведениям Антона Павловича, игра в

литературную мафию, обсуждение рас-

сказов Чехова в формате стендапа. Весь 

вечер работала тематическая фотозона

«Остров Сахалин», где можно было

сделать снимок на память в антураже

чеховского времени. В конце меропри-

ятия гостей, как и водится на дне рож-

дения, ждал именинный торт. «Когда

мы провели такую вечеринку первый

раз, мы поняли, что отклик есть. Бо-

лее того, наши молодые посетители 

затребовали книгу отзывов, в кото-

рой написали, что они требуют про-

вести такое мероприятие повторно. 

Мы решили, что в таких вечеринках, 

видимо, есть потребность. Это всегда 

новая тема, новая программа, новое на-

полнение», – добавила Анна Бурыкина. 

Сургутян ждёт ещё одна литературная 

вечеринка: в этом году исполняется 130 

лет со дня рождения Сергея Есенина.

¦ Таисия ОРЛОВА

¦ Фото ЦГБ им. А. С. Пушкина

СТРОИТЕЛЬ-ПУТЕШЕСТВЕННИК
СУРГУТЯНИН ТВОРИТ ДОБРО НА ВСЕЙ ЗЕМЛЕ
Владимир Шатунов родился в Крыму, живёт в Сургуте, его работа связана с 
электрификацией и автоматизацией технологических процессов, а отдыхает 
он, тоже работая в разных уголках нашей планеты: строит школы, больницы и 
грубоководные обсерватории. 

ЗА КРАЙ ЗЕМЛИ
– Путешествия в моей жизни по-

явились в детстве, когда с родителями

на машине отправлялись в отпуск на

«большую землю». Именно тогда пришло

понимание, насколько велика наша стра-

на и сколько в ней интересного. Удалось

побывать в ЯНАО, Поморье, на Урале,

в Пермском крае, на Западном Кавка-

зе, озере Байкал, в Крыму, – вспоминает

Владимир Шатунов. – Также длительно

посетил Монголию, Непал, Гватемалу,

Никарагуа. А одним днём, при перевалке,

заезжал в ОАЭ, Мексику и США. 

Его первое серьёзное и большое

путешествие состоялось в 2012 году.

Тогда он с товарищами поехал на под-

готовленных внедорожниках на Алтай.

Это был захватывающий автопробег

от Сургута до горного Алтая. Как рас-

сказал Владимир, он всегда живёт по 

принципу «не навреди». Без фанатиз-

ма, но с большой ответственностью.

Убрать мусор за собой, по возможно-

сти привести в порядок окружающую

территорию – обычное правило. И

когда Владимиру предложили поехать

в экологическую экспедицию на край

света, конечно, он согласился.

– Каждое путешествие запомина-

ется по-своему, но наиболее яркое и не-

обычное для меня оказалось за край земли

– в Арктику, к архипелагу Земля Фран-

ца-Иосифа. В 2022 году я на ледокольном

судне «Михаил Сомов» в составе группы

волонтёров отправился на остров Хейса,

где на станции им. Кренкеля мы зани-

мались уборкой территории от мусора

и сбором образцов для экологических ис-

следований на наличие микропластика в 

окружающей среде. Только представьте, 

до материка больше тысячи киломе-

тров, вокруг айсберги и реальная вероят-

ность встретиться с белым медведем, – 

делится путешественник. 

Не секрет, что сибиряки любят 

большие пространства, наверное, по-

этому и тянет нашего героя туда, где 

простор. 

– Невероятные впечатления я полу-

чил, работая на Байкале, где среди чи-

стейшего льда немного людей вдали от 

цивилизации трудятся над созданием 

уникального объекта – грубоководной 

нейтринной обсерватории, – рассказы-

вает Владимир Шатунов.

ПРИШЁЛ, УВИДЕЛ И ПОМОГ
Путь Владимира Шатунова к добро-

вольчеству начался в 2014 году, когда

его пригласили поработать в Непале

строителем.

– А началась эта история так.

Один русский парень из Владивостока,

архитектор Роман Гек, находясь в Не-к

пале, узнал, что школе маленького посе-

ления требуется компьютерный класс.

Он решил сам съездить и посмотреть,

не обманывают ли его, действитель-

но ли нужны компьютеры для школы.

Когда он добрался до места, а это было

непросто, ведь Непал – это страна, где

две трети – горы, то увидел, что ну-

жен не только компьютерный класс, но

и школа. То, что служило детям шко-

лой, в реальности было ветхой лачугой,

а информатику дети изучали по рисун-

ку дискеты, – рассказывает Владимир.

Собрали команду единомышлен-

ников со всего мира и отправились

строить школу. Вернее, сначала при-

готовить место под строительную пло-

щадку, которую надо было отвоевать у 

гор, вырубая каменные глыбы и осво-

бождая территорию.

– Работали исключительно вручную,

– объясняет путешественник, – по одной 

простой причине – там нет таких дорог, 

чтобы могла проехать строительная 

техника. Лопаты, кирки, топоры и мыш-

цы человека – это весь рабочий арсенал. 

Например, приходилось на себе по горной 

двухкилометровой дороге камни для га-

бионов таскать. И так там живёт всё 

местное население, любые работы связа-

ны с напряжённым физическим трудом.

Местные жители дружелюбные, а

быт у них очень простой, жизнь с точки 

зрения современного человека чрезвы-

чайно скромная, а то, что они называ-

ют благами цивилизации, сложно тако-

выми признать.

– Мы жили тоже скромно, питались 

в основном рисом и овощным рагу со 

специями, но иногда спускались со своей 

горы в посёлок и посещали кафе – мест-

ные так называли это заведение, а во-

обще это пара шатающихся столов 

за бамбуковой перегородкой. Коронное 

блюдо (оно же единственное) – поджа-

ренная заварная лапша, в которую ино-

гда добавляли помидоры, иногда зелень 

и, кажется, один раз куриное мясо, –

вспоминает Владимир. 

Спустя два года работы школа была

сдана. Это получился целый комплекс с 

детским садом, учебными классами, би-

блиотекой, мастерскими и мини-обще-

житием для детей и учителей. Кстати, 

строительство было завершено накануне 

землетрясения 2015 года, однако про-

фессионально спроектированное здание 

осталось невредимым и стало на время 

бедствия убежищем для жителей, кото-

рые лишились крова. В настоящее время 

школа продолжает работать, посещает её 

больше ста детей со всей долины.

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО

¦ Фото из архива 

¦ Владимира ШАТУНОВА

КАК НА БАЙКАЛЕ 
НЕЙТРИНО ЛОВЯТ

Нейтрино – это двигающиеся со
скоростью света нейтральные ча-
стицы. Для них проницаемо прак-
тически всё, они беспрепятственно
преодолевают гигантские расстоя-
ния и доставляют на Землю инфор-
мацию о процессах, происходящих 
во всех частях Вселенной. 

Озеро Байкал предоставляет учё-
ным идеальную среду для наблюдения
за нейтрино, потому что эти частицы
излучают видимый свет при прохож-
дении через прозрачную воду. Глубо-
ководный байкальский телескоп со-
стоит из нескольких кластеров и смо-
трит вниз, через всю планету к центру 
нашей галактики и дальше, используя
Землю как гигантское сито.
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ВЕДОМОСТИ

«СВОИХ 
НЕ БРОСАЕМ, 
БРАТУХА…»
В телеграм-каналах России распространяется видеозапись спасения бойца, 
который с тяжёлым ранением колена после атаки дрона-камикадзе 
в одиночестве остался на позициях и не мог самостоятельно 
выбраться к своим.

Видео изначально было опубли-

ковано каналом «Крупнокалиберный 

переполох», оно снято с экшен-камеры 

российского солдата из Югры, пред-

ставителя народа ханты. По коммен-

тариям к видео известно, что зовут его 

Степан, его позывной – «ХМАО».

АНГЕЛ МОЙ, 
ИДИ СО МНОЙ…

Степан, выполнявший боевую за-

дачу, наткнулся на раненого бойца в 

возрасте с окровавленным коленом, 

который рассказал, что по нему ударил 

дрон-камикадзе, осколками повредило 

оружие, зацепило руку и практически 

отключило колено. Раненый перевязал 

себе ногу, подобрал чей-то автомат и, 

имея запас патронов, был готов всту-

пить в бой.

Степан принимает решение помочь 

бойцу в эвакуации, расчищает дорогу 

от кустов и движется на выход из ле-

сополосы, прикрывая раненого това-

рища, который при помощи палки, на 

которую опирается, потихоньку идёт 

за ним.

– Братуха, аккуратно, не спеши, 

тут ветки, я крою, – говорит ранено-

му Степан, находясь немного впереди 

и постоянно оглядываясь по сторонам.

– Разлетелись все, – приближаясь,

говорит раненый о дронах противника.

– Да, хорошо, нас они пока не видят, 

– отвечает Степан.

Бойцы проходят окраину разру-

шенного села, вновь заходят в лесопо-

лосу. Степан потихоньку приговарива-

ет: «Ангел мой, иди со мной, ты – впере-

ди, я – за тобой».

Бойцы добираются до замаскиро-

ванной ветками ямы, где находятся 

наши бойцы, и Степан передаёт им ра-

неного, для которого он сам стал анге-

лом-хранителем. В процессе общения и 

выясняется, что Степан из Югры, а тот, 

кто принимает раненого, – с Ямала. 

Солдаты жмут друг другу руки, Степан 

тепло прощается со спасённым бой-

цом: «Держись, братуха, своих не бро-

саем» – и бежит дальше.

Последние кадры видео: из жух-

лой листвы он поднимает маленькую

иконку, счищает с неё песок и говорит

о том, что она будет его беречь.

Когда видео было опубликовано, в 

комментариях к нему отметился и сам

боец-герой. Как выяснилось, перед

тем как Степан нашёл икону, по

нему отработал танк п

тивника – снаряд разо

рвался в 20-30 метрах.

Не зацепило.

Но главное было

позже: раненый боец,

которого спас Сте-

пан, тоже оказался

югорчанином. Житель

Нягани пропал без ве-

сти в декабре, когда пош

на боевое задание и потом пе-

рестал выходить на связь. Родные ис-

кали его через часть, но вдруг увидели

ролик и узнали своего близкого чело-

века, который сейчас проходит лечение

в госпитале.

ГЕРОЙ АВДЕЕВКИ
Голос Степана и характерное про-

изношение буквы «р» показались зна-

комыми и журналистам «Новостей 

Югры». И действительно не ошиблись:

год назад, когда была освобождена 

Авдеевка, штурмовик с позывным 

«ХМАО» стал героем ролика Мин-

роны РФ об осмотре пози-

ий противника и трофеев

натовского производства в 

освобождённой цитадели 

ВСУ. Военнослужащие 

штурмового подразделе-

ния группировки войск

«Центр» показали пози-

ции ВСУ в районе желез-

одорожного вокзала города 

еевки, которые пытались 

удерживать бойцы националисти-

ческого подразделения – 3-й отдельной 

штурмовой бригады, сформированной 

на базе батальона «Азов» (террори-

стическая организация, запрещена на 

территории Российской Федерации). 

На территории опорного пункта были 

найдены неиспользованные патроны 

импортного производства, а в сосед-

нем здании – склад боеприпасов про-

изводства США и Чехии к 120-мм ми-

номётам. На оборудованном опорном 

пункте были обнаружены сухпайки ка-

надского производства, принадлежав-

шие наёмникам из Канады и Грузии.

Степан рассказал тогда, насколько 

укреплённым был этот район и как 

его продавливали штурмовые подраз-

деления.

– Противник, боясь окружения, 

отступал. Здесь был «Азов», насколь-

ко я помню, третий батальон. Взяли 

пленного. Он пошёл на диалог с нами, 

рассказал, что здесь принимали участие 

канадские наёмники. Мы узнали много 

интересной информации о местополо-

жении противника и начали действо-

вать дальше согласно этой информа-

ции. Наши ребята сделали свою работу 

ответственно, достойно. Гордимся 

своим делом, – рассказал тогда Степан, 

кавалер ордена Мужества за взятие Ав-

деевки, о бое за взятие опорного пункта.

А мы гордимся тобой, «ХМАО»! 

Уже в процессе подготовки номера 

стало известно, что фамилия у Степа-

на – Попков, а родом он из маленького 

поселка Кормужиханка Октябрьского 

района.

¦ Виктория ШКЛЯР

№№4444 1 февраля1 февраля
2025 года2025 года

Раненый боец, которого спас Степан, тоже оказался югорчанином

Степан, кавалер ордена Мужества р р у
зза взятие Авдеевки
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но

Авде

Наталья ПОПКОВА,
мама Степана:

– Сыну 27 лет. В детстве очень
любил играть в солдатиков. Стар-
ший брат у него в Чечне служил. 
В школе Степан был активным 
участником самодеятельности, 
шахматные олимпиады выигрывал. 
После школы отслужил на Дальнем 
Востоке в морской пехоте. Потом 
поступил в Тюменский педагогиче-
ский техникум, очень хорошо окон-
чил, получив специальность систем-
ного администратора. В 2022 году, с 
началом СВО, сказал, что поможет 
нам и уйдёт на передовую Родину 
защищать. А отцу сказал: «Я так 
решил». Подписал контракт с Мин-
обороны, в отпуске не был ни разу. 
После Авдеевки ранение получил, а 
потом видео нам скидывал, как его 
орденом Мужества награждают. 
Постоянно на связи с ним.
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ВЕДОМОСТИ№№444 1 февраля1 февраля
2025 года2025 года

КРАТКО О НАРУШЕНИЯХ ПРАВИЛ БЛАГОУСТРОЙСТВА ЗА НЕДЕЛЮ
В целях защиты прав граждан на безопасное и комфортное проживание 23.01.2025 
проведено 2 заседание административной комиссии города Сургута, по результатам
которого наказаны 22 лица:

— за нарушение тишины.........................................................................................................................11 дел;
— за торговлю вне установленном для этой цели месте.........................................................6 дел;
— за самовыгул животных......................................................................................................................4 дела;
— за нарушение общепризнанных норм поведения..............................................................1 дело.

Вынесено штрафов на общую сумму...................................................................19 500 рублей.
Административная комиссия г. Сургута

БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДАБЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДА
Ежегодно происшествия на водных объектах в зимний период становятся причиной

несчастных случаев. Среди пострадавших оказываются дети, которые гуляют вблизи
замерзших водоемов без присмотра родителей, рыбаки, выходящие  на непрочный лед. 
Взрослому человеку понятно, что передвижение по льду связано  с большой опасностью.
Ребенку необходимо обьяснить, что игры на льду – это опасное развлечение. Не всегда лед
под тяжестью человека начинает трещать, предупреждая об опасности. Следует рассказать
детям об опасности выхода на лед, интересоваться, где ребенок проводит свое свободное
время, не допускать нахождение детей на водоемах.

Легкомысленное поведение детей, незнание и пренебрежение правилами безопасного
поведения является причиной грустных и трагических последствий.

Управление по делам гражданской обороны и чрезвычайным 
ситуациям Администрации города в целях предупреждения 

несчастных случаев и гибели людей на водных обьектах напоминает

ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ ЛЮДЕЙ НА ЛЬДУ
Чтобы избежать опасности, запомните:

– безопасным для человека считается 
лед толщиной не менее 7 см;

– переходить водоемы нужно в местах, 
где оборудованы специальные
ледовые переправы. В местах,
где ледовые переправы отсутствуют, 
при переходе следует обязательно
проверять прочность льда палкой;

– лед непрочен в местах быстрого 
течения, стоковых вод, в районах 
произрастания водной растительности, 
вблизи деревьев, кустов;

– крайне опасен лед под снегом
и сугробами, а также у берега.

Что делать, если Вы провалились 
и оказались в холодной воде:

– не паникуйте, не делайте резких 
движений, дышите как можно 
глубже и медленнее;

– раскиньте руки в стороны и 
постарайтесь зацепиться за кромку
льда, предав телу горизонтальное
положение по направлению течения;

– выталкивайте свое тело на лед, 
помогая ногами, опираясь на
согнутые в локтях руки;

– если лед ломается, все равно 
не оставляйте попыток выбраться;к

– попытайтесь осторожно налечь 
грудью на край льда и забросить
одну, а потом и другую ногу на лед.
Если лед выдержал, перекатываясь,
медленно ползите к берегу;

– двигайтесь по направлению
в ту сторону, откуда пришли. 
Отползите  на 2-3 метра, встаньте
и идите к ближайшему жилью.
Отдохнуть можно только  в теплом
помещении.

Если вы стали очевидцем несчастного случая, немедленно сообщите об этом
в единую дежурно-диспетчерскую службу города Сургута по телефону 112.

Управление по делам ГО и ЧС Администрации города

О ЗАПУСКЕ ЕЖЕГОДНОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «#ЮГРАЗАОХРАНУТРУДА»
В целях формирования у граждан ответственного 

отношения к сохранению жизни и здоровья в процессе 
трудовой деятельности, Департаментом труда 
и занятости населения Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры запускается ежегодный региональный 
проект «#ЮграЗаОхрануТруда»

Приложение к распоряжению Дептруда  
и занятости Югры от 24.01.2025 № 17-Р-11

ПОЛОЖЕНИЕ
о региональном проекте «#ЮграЗаОхрануТруда»

I. Общие положения
1.1. Настоящее Положение определяет цели и задачи 

регионального проекта «#ЮграЗаОхрануТруда» (далее – проект), 
устанавливает порядок его организации и проведения 
в социальной сети «ВКонтакте».

1.2. Организатором проекта является Департамент труда 
и занятости населения Ханты-Мансийского автономного округа - 
Югры (далее – Департамент).

1.3. Проект базируется на принципах общедоступности 
и творческого самовыражения его участников.

1.4. Цели проекта:
– формирование позитивного имиджа Департамента и 

популяризация культуры безопасного труда у населения;
– повышение престижа профессий связанных с охраной труда;
– демонстрация важности соблюдения норм охраны труда;
– привлечение внимания к вопросам охраны труда.
1.5. Задачи проекта:
– повышение осведомленности о профессиональных рисках 

на рабочих местах;
– вовлечение молодежи в культуру безопасного труда;
– развитие обратной связи с аудиторией по вопросам 

безопасности труда.
1.6. Проведение регионального проекта приурочено

к празднованию Всемирного дня охраны труда (28 апреля).
1.7. Проект проводится в Ханты-Мансийском автономном 

округе - Югре ежегодно в три этапа:
– I этап – участники размещают свои конкурсные работы 

(длится две недели);
– II этап – проводится голосование среди пользователей 

социальной сети на официальной странице Департамента 
ВКонтакте» https://vk.com/deptrudaugra (в течение недели с даты
размещения голосования);

– Ill этап – официальное подведение итогов (в течение недели 
с даты окончания голосования).

1.8. Датой начала I этапа считается дата публикации анонса 
о начале проекта на официальной странице Департамента 
«ВКонтакте».

1.9. Все участники проекта соглашаются с условиями проекта,
указанными в данном Положении, в том числе дают согласие на:

– размещение работ на официальных ресурсах Дептруда
и занятости населения Югры https://vk.com/deptrudaugra;

– публикацию работ в электронных и печатных СМИ;
– использование работ в сборниках и брошюрах в электронном

и печатном виде.

II. Предмет и участники проекта
2.1. Предметом проекта являются публикации в социальной

сети «ВКонтакте» на тему сохранения жизни и здоровья человека 
в процессе трудовой деятельности.

2.2. В проекте могут принять участие пользователи социальной 
сети «ВКонтакте», как индивидуально, так и в соавторстве 
с другими участниками.

III. Требования к участию в проекте
3.1. Участники проекта вправе предоставить работы

в следующих творческих форматах:
3.1.1. Видеоролик:
Требования к видеоролику: длительность не более 3 минут;

размер видео не менее 1280 х 720 пикселей (HD).
Жанр видеоролика: участники проекта определяют само-

стоятельно (интервью, репортаж, видеоклип, мультфильм и др.).
3.1.2. Фотография:
Требования к фотографии: размер фотографии не менее 1000

пикселей по меньшей стороне.
Стиль фотографии: участники проекта определяют само-

стоятельно (черно-белая, жанровая фотография, репортажная 
фотография и др.).

3.2. Для участия в проекте необходимо:
– на стене личной страницы или страницы организации

разместить публикацию, отображающую безопасный труд, 
улучшение состояния условий труда, снижение риска 
возникновения аварийных и иных нештатных ситуаций;

– прописать к публикации хэштег #ЮграЗаОхрануТруда;
– на период проведения проекта страница участника

в социальной сети должна быть открытой.
3.3. При размещении работ с личной страницы необходимо 

быть подписчиком официальной страницы Департамента 
в социальной сети «ВКонтакте» https://vk.com/deptrudaugra.

3.4. К участию в проекте не допускаются работы:
– не соответствующие пунктам 3.1.1. и 3.1.2. Положения;
– противоречащие морально-этическим нормам,

содержащие элементы насилия, расовой, национальной или 
религиозной нетерпимости, демонстрирующие процессы 
курения, употребления наркотических средств, распития 
алкогольных напитков, содержащих ненормативную лексику, 
образы и объекты, имеющие ярко выраженный агрессивный 
подтекст, а также иные действия, нарушающие законодательство 
Российской Федерации. Также не допускаются показ несовершен-
нолетних в опасных ситуациях, включая ситуации, побуждающие 

к совершению действий, представляющих угрозу их жизни и (или)
здоровью, в том числе к причинению вреда своему здоровью.

3.5. Работы, их содержание, сюжет, действия лиц и
персонажей не должны противоречить законодательству 
Российской Федерации.

3.6. Общее количество фотографий/видеороликов, присыла-
емых для участия в проекте одним автором или группой авторов,
не может составлять более 1 единицы для каждого формата.

IV. Голосование
4.1. Оценка работ будет произведена при помощи онлайн-

голосования граждан, оставляющих в период проведения второго
этапа проекта свои голоса за понравившуюся работу. Для этого
на официальной странице Департамента в социальной сети
«ВКонтакте» после окончания первого этапа проекта будут
размещены данные участников с указанием ссылок на их работы
и опросник для голосования.

4.2. Организаторы проекта оставляют за собой право не
допускать до голосования работы, которые не относятся к тематике
и формату проекта.

4.3. Начало и окончание срока голосования определено 
вторым этапом проекта.

4.4. Запрещается использование любых форм накруток
при голосовании.

V. Подведение итогов проекта
5.1. Итоги проекта должны быть подведены и объявлены

путем размещения информации на официальном сайте
Департамента и на официальной странице в социальной сети
«ВКонтакте».

5.2. Победителями считаются участники, набравшие 
наибольшее количество голосов. Призерами – участники,
занявшие 2 и 3 места. Победители и призеры награждаются 
ценными подарками.

5.3. Участники проекта награждаются благодарственными
письма Департамента труда и занятости населения Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры.

VI. Контактные телефоны для справок
Департамент труда и занятости населения
Ханты-Мансийского автономного округа - Югры
Контактный телефон: 8-3467-33-16-09 (доб. 3920, 3921).

Контактные лица:
главный специалист-эксперт отдела охраны
и экспертизы условий труда Управления труда – 
Бухмилер Марина Владимировна;
главный специалист отдела охраны и экспертизы
условий труда Управления труда – Ришко Инна Владимировна;
Отвественный специалист по работе в социальной сети 
«ВКонтакте» – Панов Станислав Григорьевич
                             8-3467-33-16-09 (доб. 3975).

Департамент труда и занятости населения ХМАО – Югры

  УПРАВЛЕНИЕ  ГО и ЧС  информируетт...
Толщина льда в местах массового выхода людей на лед по состоянию

на 30.01.2025 составляет:

– протока Кривуля в районе о. Зубатинский – 36-42 см;

– р. Бардыковка в районе ул. Гагарина – 36 см;

– о. Карьерное между ул. Мелик-Карамова и Югорским трактом – 42 см;

– р. Обь в районе о. Зубатинский – 45 см;

– протока Черная в районе о. Зубатинский – 35 см;

– протока Кривуля в районе ГСК «Нептун» – 30 см;

– протока Черная в районе урочища Гусиный песок – 25 см;

– протока Черная в районе Югорского тракта – 15-19 см, опасный участок 
реки на котором практически отсутствует коренной лед, открытая вода 
не видна из-за наличия наледи и снега;

– р. Обь в районе речного порта – открытая вода;

– р. Обь в районе нулевого причала – 19 см;

– р. Черная в районе ул. Сосновая – 34-49 см, имеется открытая вода в районе
плотины водохранилища Сургутской ГРЭС-2.

Если вы стали очевидцем несчастного случая, немедленно сообщите об этом
в единую дежурно-диспетчерскую службу города Сургута по телефону 112.

Управление по делам ГОиЧС Администрации Сургута
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НАЛОГОВАЯ СООБЩАЕТ:

С 2025 года совершенствуется порядок налогообложения 
земельных долей (паев)

Внесены изменения в порядок определения размера долей в праве собственности 
на налогооблагаемый участок из земель сельскохозяйственного назначения, 
полученный при приватизации сельхозугодий до вступления в силу Федерального 
закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ. Изменения будут применяться с 1 марта 2025 года.

Орган местного самоуправления поселения, муниципального или городского округа по 
месту нахождения указанного земельного участка наделяется полномочиями по переводу 
размера земельных долей, выраженных в гектарах или балло-гектарах, в простую правильную 
дробь в соответствии с порядком, предусмотренным Правительством РФ. Результаты расчета 
размера земельных долей в простой правильной дроби утверждаются решением органа 
местного самоуправления, которое в трехдневный срок публикуется в СМИ, определенных 
субъектом РФ.

Уполномоченный орган местного самоуправления по истечении тридцати дней с даты 
публикации указанного решения обеспечивает внесение изменений в сведения Единого 
государственного реестра недвижимости в отношении размера земельной доли 
налогооблагаемого земельного участка. Затем сведения передаются в налоговые органы 
в соответствии с п. 4 ст. 85 НК РФ и приказом ФНС России от 30.10.2023 № ЕД-7-21/784@. 
Начисление земельного налога физическим лицам – собственникам указанных земельных 
долей будет проводиться налоговыми органами с дальнейшим направлением налоговых 
уведомлений.

АвтоУСН уже доступен налогоплательщикам 58 регионов

Более 22,7 тысяч предпринимателей уже применяют автоУСН. С 1 января этот
налоговый режим стал доступен налогоплательщикам города Байконур и еще 
58 регионов РФ (в том числе пилотных Москвы, Подмосковья, Калужской области 
и республики Татарстан). С начала этого года к режиму присоединились около 5 тысяч 
предпринимателей.

С 1 февраля автоУСН станет доступен ещё в шести регионах: республика Карелия, 
республика Марий Эл, Белгородская и Свердловская области, Ненецкий автономный округ, 
Запорожская область, с 1 марта – в Донецкой Народной Республике.

С 2025 года организации и индивидуальные предприниматели, применяющие УСН, 
и самозанятые ИП вправе перейти на автоУСН с первого числа любого месяца, а не с 1 января, 
как было раньше. Для этого нужно уведомить налоговый орган о переходе на специальный 
налоговый режим и об отказе от применения УСН или НПД. Например, чтобы начать применять 
автоУСН с 1 апреля, то подать заявление об отказе от других систем налогообложения нужно 
до 31 марта.

О возможности подачи документов на регистрацию в электронном виде

УВАЖАЕМЫЕ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКИ!

ИФНС России по г. Сургуту Ханты-Мансийского автономного округа - Югры в целях 
повышения качества предоставления государственных услуг по государственной регистрации
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, сокращения финансовых и 
временных затрат заявителей на подачу документов, необходимых для предоставления 
государственной услуги по государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей рекомендует Вам использовать электронный сервис направления 
документов в регистрирующий орган, реализованный на сайте ФНС России или едином 
портале государственных и муниципальных услуг (www.nalog.gov.ru и www.gosuslugi.ru).

Подготовить полный пакет документов в электронном виде и направить его 
в регистрирующий орган можно используя сервис «Подача электронных документов 
на государственную регистрацию ЮЛ и ИП», в соответствии с Порядком направления 
в регистрирующий орган при государственной регистрации юридических лиц, крестьянских 
(фермерских) хозяйств и физических лиц в качестве индивидуальных предпринимателей 
электронных документов с использованием информационно-телекоммуникационных сетей 
общего пользования, в том числе сети интернет, включая единый портал государственных 
и муниципальных услуг.

Подробная информация о порядке направления электронных документов при 
государственной регистрации с использованием сети Интернет размещена на сайте ФНС 
России в разделе «Электронные сервисы», подраздел «Подача электронных документов на 
государственную регистрацию ЮЛ и ИП», закладка «Ознакомиться с порядком электронных 
документов».

Преимущества электронной подачи документов в регистрирующий орган:
– отсутствие необходимости уплаты государственной пошлины;
– отсутствие необходимости заявителю лично являться в регистрирующий орган;
– заявители, имеющие усиленную квалифицированную электронную подпись, совершают 

процедуру подачи электронных документов самостоятельно, свидетельствование 
в нотариальном порядке подписи заявителя на предоставляемых при государственной 
регистрации заявлении (уведомлении, сообщении) не требуется;

– учредительные документы юридического лица оформляются в одном экземпляре;
– документы, сформированные регистрирующим органом в связи с внесением записи 

в ЕГРЮЛ или ЕГРИП, учредительные документы юридического лица с отметкой 
регистрирующего органа либо решения об отказе в государственной регистрации на 
бумажном носителе представляются заявителю способом, указанным при направлении 
электронных документов в регистрирующий орган;

– значительная экономия времени.

О Декларационной кампания 2025 года

ИФНС России по г. Сургуту Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 
информирует о начале Декларационной кампании 2025 года. 

Представить декларацию о доходах, полученных в 2024 году, необходимо до 30 апреля 
2025 года. Сделать это можно в налоговой инспекции, в МФЦ или онлайн через Личный 
кабинет налогоплательщика.

Отчитаться о доходах необходимо, если в 2024 году налогоплательщик, к примеру, продал 
недвижимость, которая была в собственности меньше минимального срока владения, получил 
дорогие подарки не от близких родственников, выиграл небольшую сумму в лотерею, сдавал 
имущество в аренду или получал доход от зарубежных источников.

Также сдать декларацию о доходах должны индивидуальные предприниматели, 
нотариусы, занимающиеся частной практикой, адвокаты, учредившие адвокатские кабинеты, 
и другие лица.

Оплатить НДФЛ, исчисленный в декларации, необходимо до 15 июля 2025 года.
При получении дохода, при выплате которого налоговый агент не удержал НДФЛ, 

задекларировать такой доход и уплатить с него НДФЛ необходимо только в случае, если 
налоговый агент не сообщил в налоговый орган о невозможности удержать налог (в том числе 
о сумме неудержанного НДФЛ).

Если же налоговый агент выполнил эту обязанность, налоговый орган направит налоговое 
уведомление, на основании которого необходимо уплатить НДФЛ не позднее 1 декабря 
2025 года.

За нарушение сроков подачи декларации и уплаты НДФЛ налогоплательщик может быть 
привлечен к ответственности в виде штрафа и пени. Предельный срок подачи декларации 
30 апреля 2025 года.

Данный срок не распространяется на получение налоговых вычетов. Декларацию можно 
подать в любое время в течение года.

Также граждане могут получить инвестиционные и имущественные налоговые вычеты 
в сумме фактических расходов на приобретение объектов недвижимого имущества и по 
уплате процентов по ипотеке, право на которые возникло у них с 1 января 2020 года, 
в сокращенные сроки без направления в налоговые органы декларации 3-НДФЛ 
и подтверждающих документов.

Кроме того, по расходам, понесенным с 1 января 2024 года, граждане смогут также
получать в упрощенном порядке наиболее востребованные социальные вычеты НДФЛ 
(за лечение, физкультурные услуги, обучение, страхование жизни и другие).

Как получить вычет НДФЛ по расходам на приобретение лекарств

Налогоплательщики могут получить социальный вычет по НДФЛ в размере 
стоимости лекарств, которые были назначены им лечащим врачом и приобретены за 
счет собственных средств. Указанный вычет распространяется также на приобретение 
лекарств для их супругов, родителей, детей и подопечных в возрасте до 18 лет.

Для получения социального налогового вычета налогоплательщик может представить 
любые документы, оформленные в соответствии с российским законодательством 
и подтверждающие приобретение им назначенных препаратов. Например, это может быть 
бумажный рецептурный бланк либо сведения из медкарты или иной медицинской 
документации пациента. К ним следует приложить чек из аптеки, отпустившей лекарство.

Напоминаем, что исчерпывающий перечень медицинских документов и порядка
их заполнения утвержден приказом Минздрава России от 15.12.2014 № 834н.

Оформлять документы для получения налоговых вычетов 
будут по-новому

ФНС утвердила новые формы документов, соответствующий приказ вступил в силу 
12 января.

Это касается таких документов, как заявление о предоставлении вычета, уведомление 
о подтверждении права на вычеты, а также формат представления документов в электронном 
виде.

При заполнении заявления на предоставление налогового вычета теперь можно не 
вписывать ИНН, если есть номер записи из единого регистра населения (ЕРН) или указаны
персональные данные. Это связано с переходом на использование в налоговой документации 
сведений из федерального информационного ресурса, содержащего данные о каждом
россиянине.

Изменения коснулись и самих социальных налоговых вычетов. Так, общий размер вычета 
увеличился со 120 000 до 150 тысяч рублей. Изменился лимит на обучение детей – теперь 
110 000 рублей вместо 50 000 рублей.

Максимальная сумма, которую можно получить по всем социальным вычетам – 
19 500 рублей (было 15 600), за обучение каждого ребенка – 14 300 рублей (было 6 500 рублей).

Уточнен перечень случаев утраты права на применение ПСН

С 1 января 2025 года ИП не вправе применять ПСН в текущем году, если его доходы 
за предыдущий календарный год превысили 60 млн рублей. В случае превышения 
указанного порога по всем видам предпринимательской деятельности на ПСН 
налогоплательщик считается перешедшим либо на общий режим налогообложения, 
либо на УСН, либо на систему налогообложения для сельскохозяйственных
товаропроизводителей с начала налогового периода, на который ему был выдан патент.

Если предприниматель применяет в календарном году ПСН и УСН, при определении 
величины доходов от реализации для соблюдения ограничения нужно учитывать доходы, 
полученные в рамках обеих систем налогообложения.

Например, ИП в 2024 году применял ПСН и УСН. 5 декабря он получил патент на 2025 год. 
На эту дату доходы налогоплательщика по ПСН и УСН не превысили 60 млн рублей. Однако по
итогам 2024 года доходы по всем видам предпринимательской деятельности, в отношении 
которых применялись ПСН и УСН, превысили 60 млн рублей. В таком случае ИП утрачивает 
право на применение ПСН с начала 2025 года.

ФНС России напоминает о новых размерах стандартных вычетов 
по НДФЛ

С 1 января 2025 года увеличиваются размеры стандартного налогового вычета 
по НДФЛ.

На второго ребенка вычет теперь составляет 2 800 рублей, на третьего и каждого 
последующего – 6 000 рублей. Также опекунам и попечителям, в случае, если ребенок является 
инвалидом I или II группы, вычет предоставляется в размере 12 000 рублей.

Налоговый вычет родитель (опекун, попечитель) сможет получать до того месяца, пока его 
общий доход с начала года не превысит 450 тыс. рублей.

Указанные вычеты можно получить через своего работодателя, причем теперь 
налогоплательщикам представлять заявление о подтверждении права на их получение 
не нужно.

О возможности получения сведений из государственных реестров 
электронном виде

ИФНС России по г. Сургуту Ханты-Мансийского автономного округа - Югры сообщает, 
что согласно статье 6 Федерального закона от 08.08.2001 № 129-ФЗ «О государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей» сведения, 
содержащиеся в Едином государственном реестре юридических лиц (ЕГРЮЛ) и в Едином 
государственном реестре индивидуальных предпринимателей (ЕГРИП), являются 
открытыми и общедоступными, за исключением сведений, доступ к которым ограничен.

Порядок, формы и сроки представления содержащихся в государственных реестрах 
сведения и документы определены приказом Минфина России от 05.08.2019 N 121н «Об
утверждении порядка, форм и сроков предоставления содержащихся в ЕГРЮЛ и ЕГРИП 
сведений и документов, а также информации и справки, указанных в пунктах 5 и 6 статьи 6
Федерального закона от 08.08.2001 № 129-ФЗ «О государственной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей».

Содержащиеся в государственных реестрах сведения и документы о конкретном 
юридическом лице или индивидуальном предпринимателе предоставляются в виде:

– выписки из соответствующего государственного реестра;
– копии документа (документов), содержащегося в соответствующем государственном 

реестре;
– справки об отсутствии запрашиваемой информации.
Представление содержащихся в ЕГРЮЛ сведений о конкретном юридическом лице в

форме документа на бумажном носителе осуществляется любым территориальным органом 
ФНС России, уполномоченным на предоставление сведений из ЕГРЮЛ, в срок не более пяти 
дней (одного рабочего дня по запросу о срочном предоставлении вышеуказанных сведений)
со дня получения соответствующего запроса. 

Информацию о конкретных юридических лицах и индивидуальных предпринимателях так 
же возможно бесплатно получить посредством официальных сервисов ФНС России 
«Прозрачный бизнес», «Предоставление сведений из ЕГРЮЛ/ЕГРИП в электронном виде». 

Дополнительно сообщаем, что получить электронные копии учредительных документов 
можно с помощью нового сервиса ФНС России «Предоставление копий учредительных 
документов юридического лица в форме электронного документооборота».

Сервис позволяет бесплатно после авторизации через Госуслуги любому 
пользователю:

– найти учредительные документы (их изменения) конкретной организации;
– скачать копии документов, которые можно получить из ЕГРЮЛ в электронном виде.
Выписка, документы и справка об отсутствии запрашиваемой информации в электронной

форме, подписанная усиленной квалифицированной электронной подписью, равнозначна
выписке/справке об отсутствии запрашиваемой информации на бумажном носителе, 
подписанной собственноручной подписью должностного лица территориального органа 
ФНС России и заверенной печатью. 

Пресс-служба ИФНС России по г. Сургуту ХМАО – Югры
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О НАЗНАЧЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙО НАЗНАЧЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ 
«01» февраля 2025                                                                                                                                                        г. Сургут

На основании постановлений Администрации города от 15.01.2025 № 170 
«О назначении публичных слушаний», от 21.01.2025 № 295 О назначении 

публичных слушаний», от 17.01.2025 № 255 «О назначении публичных слушаний»
и от 23.01.2025 № 334 «О назначении публичных слушаний» 

на 17.02.2025 назначены публичные слушания по следующим проектам:

1. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования
земельного участка с кадастровым номером 86:10:0101016:2, расположенного 
по адресу: город Сургут, микрорайон 8, территориальная зона Ж3 «Зона
застройки среднеэтажными жилыми домами», условно разрешенный вид – 
магазины (код 4.4), в целях размещения магазина на земельном участке 
с кадастровым номером 86:10:0101016:2. 

Заявитель: Гурбанова Эльнара Салим кызы.

2. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования 
земельного участка с кадастровым номером 86:10:0000000:24894, 
расположенного по адресу: город Сургут, территориальная зона Р2. «Зона 
озелененных территорий общего пользования (лесопарки, парки, сады,
скверы, бульвары)», условно разрешенный вид – Причалы для маломерных
судов (код 5.4), в целях строительства причала для маломерных судов 
на земельном участке с кадастровым номером 86:10:0000000:24894.

  Заявитель: ООО «Сибнефтегазкомплект».

3. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид
использования земельного участка с кадастровым номером
86:10:0101119:173, расположенного по адресу: город Сургут, 
СНТ «Чистые пруды», улица Нагорная, участок № 250, территориальная 
зона СХ2. «Зона садоводства и огородничества для собственных нужд», 
условно разрешенный вид – Магазины (код 4.4), в целях размещения
магазина на земельном участке с кадастровым номером 86:10:0101119:173.

  Заявитель: Ковальчук Александра Викторовна.

4. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования 
земельного участка с кадастровым номером 86:03:0030402:3646, 
расположенного по адресу: город Сургут, Восточно-Сургутское месторождение 
нефти, территориальная зона ПС. «Зона специальной производственной
деятельности», условно разрешенный вид – специальная деятельность 
(код 12.2), в целях приведения земельного участка в соответствие 
с фактическим использованием объекта недвижимого имущества.

Заявитель: МКУ «Лесопарковое хозяйство».

Дата проведения публичных слушаний – 17.02.2025.
Время начала проведения публичных слушаний – 18.00.

Место проведения – зал заседаний, расположенный на первом этаже 
административного здания по адресу: город Сургут, улица Восход, дом 4.

Публичные слушания проводятся с даты обнародования (размещения) оповещения
о начале публичных слушаний в сетевом издании «Официальные документы города 
Сургута»: DOCSURGUT.RU до публикации заключения о результатах публичных 
слушаний в порядке, предусмотренном решением Думы города от 10.07.2018 
№ 304-VI ДГ «Об утверждении Порядка организации и проведения общественных
обсуждений или публичных слушаний по вопросам градостроительной
деятельности в городе Сургуте»:

– информационные материалы, а также пояснительная записка к материалам,
постановление Администрации города «О назначении публичных слушаний», 

к проектам, указанным в пунктах 1-4 настоящего сообщения, будут размещены
на официальном портале Администрации города (www.admsurgut.ru),
в сетевом издании «Официальные документы города Сургута»: 
DOCSURGUT.RU с 01.02.2025 по 17.02.2025 включительно;

– прием предложений и замечаний по вышеуказанным проектам –
со дня размещения информационных материалов по 17.02.2025 включительно;

– подготовка и оформление протокола публичных слушаний – 
с даты проведения публичных слушаний по 24.02.2025 включительно;

– подготовка заключения о результатах публичных слушаний –
с даты проведения публичных слушаний по 22.02.2025;

– опубликование заключения о результатах публичных слушаний – 
в течение 10 рабочих дней после его подписания, но не позднее 22.02.2025.

Организатор проведения публичных слушаний – департамент архитектуры и
градостроительства Администрации города в лице комиссии по градостроительному
зонированию, состав и полномочия которой утверждены распоряжением Администрации
от 02.05.2024 № 2208 «О создании комиссии по градостроительному зонированию 
и о признании утратившими силу некоторых муниципальных правовых актов».

Участие в публичных слушаниях осуществляется на добровольной основе.
Жители города допускаются в помещение, являющееся местом проведения
публичных слушаний, по предъявлению документа, удостоверяющего личность.
Проведение публичных слушаний планируется в порядке и в сроки, установленные 
действующим законодательством, в том числе статьей 5.1 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации, решением Думы города от 10.07.2018 № 304-VI ДГ 
«Об утверждении Порядка организации и проведения общественных обсуждений или
публичных слушаний по вопросам градостроительной деятельности в городе Сургуте».

Экспозиция проекта открывается с даты размещения проекта и информационных
материалов к нему на официальном портале Администрации города (www.admsurgut.ru) 
и проводится до 17.02.2025 года (включительно).
Экспозиция проекта проводится по адресу: город Сургут, улица Восход, дом 4. 
Посещение экспозиции осуществляется в рабочие дни с 15.00 до 17.00. 

Знакомство с материалами осуществляется в сопровождении представителя
уполномоченного органа. Консультирование посетителей экспозиции осуществляется
в устной форме представителями уполномоченного органа, в компетенции которых 
относятся соответствующие вопросы, в том числе посредством телефонной и иной связи:

– посредством официального сайта;
– письменной форме или в форме электронного документа в адрес ответственного

органа (город Сургут, улица Восход, дом 4, кабинет 319, в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, телефоны: 8 (3462) 52-82-55, 52-82-66
или на адрес электронной почты: dag@admsurgut.ru;

– посредством записи в книге (журнале) учёта посетителей экспозиции проекта, 
подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях или публичных слушаниях;

– в письменной или устной форме в ходе проведения собрания участников 
публичных слушаний.

Обращаем внимание, что для приема предложений и замечаний, а также 
для участия в собрании требуется идентификация участников публичных слушаний,
то есть представление сведений о себе (фамилию, имя, отчество (при наличии), дату
рождения, адрес места жительства (регистрации) – для физических лиц; наименование, 
основной государственный регистрационный номер, место нахождения и адрес – для
юридических лиц с приложением документов, подтверждающих такие сведения.

Обработка персональных данных участников публичных слушаний осуществляется 
с учетом требований, установленных Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ 
«О персональных данных». Предложения и замечания не рассматриваются в случае
выявления факта представления участником общественных обсуждений недостоверных
сведений в соответствии с частью 15 статьи 5.1Градостроительного кодекса 
Российской Федерации.

Департамент архитектуры и градостроительства Администрации города
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УПРАВЛЕНИЕ РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА ИНФОРМИРУЕТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, 
осуществляющих деятельность в сфере обращения лекарственных средств

для ветеринарного применения» и лицензиатов, что фармацевтическая
деятельность подлежит обязательному лицензированию,в соответствии 

с Постановлением Правительства РФ от от 31 марта 2022 года N 547 
«Об утверждении Положения о лицензировании фармацевтической

деятельности», а так же об обязательном исполнении 
требований, установленных: 

– Федеральным законом от 12.04.2010 № 61-ФЗ «Об обращении лекарственных 
средств»;

– Постановлением Правительства РФ от 29.06.2021 № 1049 «О федеральном 
государственном контроле (надзоре) в сфере обращения лекарственных средств»;

– Приказом Минсельхоза России от 21.09.2020 № 555 «Об утверждении Правил 
надлежащей аптечной практики лекарственных препаратов для ветеринарного 
применения»;

– Приказом Минсельхоза России от 29.07.2020 № 426 «Об утверждении Правил 
хранения лекарственных средств для ветеринарного применения»;

– Постановлением Правительства Российской Федерации от 15.09.2020 № 1447
«Об утверждении Правил уничтожения изъятых фальсифицированных лекарственных 
средств, недоброкачественных лекарственных средств и контрафактных лекарственных 
средств» в которых обозначены принципы работы и основные требования в данном 
направлении деятельности.

Более подробную информацию о нормативных документах, об обязательных
требованиях, о планах контрольных (надзорных) мероприятий можно получить на
сайте Управления Россельхознадзора по Тюменской области, ЯНАО и ХМАО
https://72.fsvps.gov.ru/p p g в разделе Деятельность. Контроль и надзор.

Управление Россельхознадзора по Тюменской области,
Ямало-Ненецкому и Ханты-Мансийскому автономным округам

УПРАВЛЕНИЕ РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА ИНФОРМИРУЕТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, 
что деятельность по содержанию и использованию животных в зоопарках,

зоосадах, цирках, зоотеатрах, дельфинариях, океанариумах подлежит
обязательному лицензированию, в соответствии с Постановлением

Правительства РФ от 30.12.2019 № 1938 «Об утверждении Положения 
о лицензировании деятельности по содержанию и использованию животных
в зоопарках, зоосадах, цирках, зоотеатрах, дельфинариях и океанариумах»

И лицензиатам необходимо исполнять требования, установленные:
– Федеральным законом от 27.12.2018 № 498-ФЗ «Об ответственном обращении 

с животными»;
– Постановлением Правительства РФ от 30.06.2021 № 1089 «О федеральном

государственном контроле (надзоре) в области обращения с животными»,

– Постановлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2019 № 1937 
«Об утверждении требований к использованию животных в культурно-зрелищных целях 
и их содержанию»,

– Постановлением Правительства РФ от 22 июня 2019 г. № 795 «Об утверждении 
перечня животных, запрещённых к содержанию»,

– Приказом Россельхознадзора от 07.12.2020 № 1311 «Об утверждении 
Административного регламента осуществления Федеральной службой по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору государственного надзора в области обращения с животными 
в части соблюдения требований к содержанию и использованию животных в культурно-
зрелищных целях», в которых обозначены принципы работы и основные требования
в данном направлении деятельности.

Более подробную информацию о нормативных документах, об обязательных 
требованиях, о планах контрольных (надзорных) мероприятий можно получить на 
сайте Управления Россельхознадзора по Тюменской области, ЯНАО и ХМАО 
https://72.fsvps.gov.ru/p p g в разделе Деятельность. Контроль и надзор.

Управление Россельхознадзора по Тюменской области, 
Ямало-Ненецкому и Ханты-Мансийскому автономным округам

О МЕРАХ ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Сведения 
о пожарной обстановке 

в Сургуте за 2025 год
по состоянию на 

27 ЯНВАРЯ:

Количество пожаров:________________22
Из них в жилом секторе____________11

Гибель людей:________________________2
Из них детей:_______________________2

Травмы людей на пожарах:____________0
Из них детей:______________________0

Особый противопожарный 
режим в городе:_______________ВВЕДЕНД

АВТОНОМНЫЙ ДЫМОВОЙ ПОЖАРНЫЙ ИЗВЕЩАТЕЛЬ
ПОМОЖЕТ СПАСТИ ВАШУ ЖИЗНЬ И ИМУЩЕСТВО 

Одним из основных направлений профилактики бытовых
пожаров является обнаружение их на ранней стадии.

р р ф

Для этого применяются специальные сигнализирующие
устройства оповещения – автономные дымовые 
пожарные извещатели (далее – АДПИ). АДПИ звуковым
сигналом своевременно предупредит человека 
о задымлении. Громкость извещателя такова, что он 
способен разбудить даже крепко спящего человека.

Установка АДПИ на потолке не требует прокладки специальных линий пожарной 
сигнализации и применения дополнительного оборудования. Необходимо не реже одного 
раза в год менять батарейки и периодически продувать пылесосом камеру с оптико-
электронным датчиком. Стоимость АДПИ составляет от 500 до 1000 рублей 
(специализированные магазины, маркетплейсы).

НАПОМИНАЕМ, что при обнаружении пожара необходимо немедленно сообщить
о нем в пожарную охрану по стационарному телефону «01», с мобильного «112».

Управление по делам ГОиЧС Администрации Сургута

О  ЗАПЛАНИРОВАННЫХ  ПУБЛИЧНЫХ  СЛУШАНИЯХ
В марте 2025 года запланировано проведение публичных слушаний
по рассмотрению следующих проектов решений: 

1. О предоставлении разрешения на отклонение от предельных параметров 
разрешенного строительства на земельном участке с кадастровым номером 
86:10:0101154:2244, расположенного по адресу: город Сургут, улица Игоря Киртбая, 
для строительства средней общеобразовательной школы на 1550 мест, в части 
отклонения от предельных параметров установленных градостроительным 
регламентом территориальной зоны ОД3. «Зона специализированной общественной 
застройки» единого документа территориального планирования 
и градостроительного зонирования, утвержденного решением Думы от 03.12.2024 
№ 703-VII ДГ «Об утверждении единого документа территориального планирования 
и градостроительного зонирования муниципального образования городской округ 
Сургут Ханты-Мансийского автономного округа – Югры», а именно в части: 
сокращения минимального отступа строений и сооружений от границ земельного 
участка в характерных точках № 9 – № 11 с 3 метров до 0 метров, в части сокращения 
минимального отступа от красной линии с 25 метров до 16 метров, в части увеличения 
предельной высоты зданий и сооружений с 19 метров до 27 метров.
  Заявитель: ООО «Брусника». Специализированный застройщик».

2. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования 
земельного участка с кадастровым номером 86:10:0101141:702, расположенного по 
адресу: город Сургут, потребительский садоводческий кооператив № 41 «Рябинка», 
улица первая Приозерная, участок № 22, территориальная зона СХ2. «Зона 
садоводства и огородничества для собственных нужд», условно разрешенный вид – 
Магазины (код 4.4), в целях размещения магазина на земельном участке с кадастровым 
номером 86:10:0101141:702.
  Заявитель: Мисирова Айтакин Сары кызы.

Департамент архитектуры и градостроительства Администрация города

БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДАБЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДА
Зима – это время забав и веселых игр. Катание с горок зимой захватывает дух 
при стремительном спуске, дарит веселье, ребенок получает заряд бодрости.

И не важно, что перевернулись тюбинги и ледянки, а холодный снег залепил лицо.
Искренняя радость и веселие создают ощущение зимнего чуда.

Чтобы отдых был не только приятным, но и безопасным, стоит внимательно относиться
к выбору горки и средствам для катания.

Помните, что горки для катания – это место повышенной опасности, а не просто
очередное развлечение на зимней прогулке. Откажитесь от катания на необорудованных
горках.

СОБЛЮДАЙТЕ ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА
БЕЗОПАСНОГО ПОВЕДЕНИЯ ПРИ КАТАНИИ С ГОРОК:

— поднимайтесь на снежную или ледяную горку только 
в месте подъема, оборудованном ступенями;

— выдерживайте дистанцию по отношению к едущим
впереди и избегайте столкновений с ними;

— не съезжайте, пока не отошел в сторону предыдущий
спускающийся;

— не задерживайтесь внизу, когда съехали;
— не перебегайте зону скатывания;
— не поднимайтесь на горку там, где навстречу скатываются другие;
— не катайтесь стоя на ногах;
— старайтесь не съезжать спиной или головой вперед (на животе), всегда смотрите 

вперед, как при спуске, так и при подъеме;
— если мимо горки идет прохожий, подождите пока он пройдет и только тогда

совершайте спуск;
— избегайте катания с горок с неровным ледовым покрытием;
— используйте для спуска с горки безопасный инвентарь (тюбинг, ледянка), 

исключающий риски причинения вреда себе или другим.

ОБЕЗОПАСЬТЕ СЕБЯ И СВОИХ ДЕТЕЙ ОТ ТРАВМ И ПОВРЕЖДЕНИЙ.

Если вы стали очевидцем несчастного случая, немедленно сообщите об этом 
в единую дежурно-диспетчерскую службу города Сургута по телефону 112.

Управление по делам ГОиЧС Администрации Сургута

О приеме заявок на соискание национальной премии 
«ХРУСТАЛЬНЫЙ КОМПАС»

До 10 февраля 2025 года осуществляется прием заявок на соискание 
Национальной премии «Хрустальный компас» (далее – Премия).

Конкурс проводится Всероссийской общественной организацией «Русское
географическое общество» в целях поддержки инициатив в области национальной 
географии, экологии, сохранения и популяризации природного и историко-
культурного наследия, в том числе в номинациях: «лучший социально-
информационный проект по сохранению природного и историко-культурного 
наследия», «лучший проект СМИ, медиапроект», «фоторабота».

Ознакомиться с Положением о Премии, сроками и порядком
проведения, а также подать заявку на участие в конкурсе 
на соискание Премии можно на сайте: www.rus-compass.ru.

Департамент внутренней политики Ханты-Мансийского автономного округа – Югры
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ВЕДОМОСТИ

Сургутский
краеведческий
музей                 у

1 февраля в 12:00
«Что такое
Сургутский кремль?» (12+)

В рамках лектория «Красный чум».
Вход свободный.
Телефон для справок: 51-68-20.

Театр
актёра и куклы
«Петрушка»                               у

1 февраля в 11:00, 13:00
«Жил-был Лёша» (6+)

Стоимость билетов: 500 руб.
Место проведения: малый зал
Сургутской филармонии.
Телефон для справок: 34-48-18.

Городской
культурный центр
пр. Набережный, 56             

2 февраля в 13:00
«Игра не по нотам» (6+)

Концерт вокального
коллектива «Альтус».
Стоимость билетов: 400 руб.

8 февраля в 16:00
Концерт хора ветеранов 
«Просторы Югры» (6+)

Стоимость билетов: 350 руб.
Телефон для справок: 60-58-60.

Театр Сургутского
госуниверситета
пр. Ленина, 1                 

4 февраля в 19:00
«Вперёд, в 90-е» (12+)

Спектакль Сургутского
музыкально-драматического театра.
Стоимость билетов: от 900 руб.
Телефон для справок: 53-03-17.

Сургутская
филармония                          

5 февраля в 19:00
Евгений Дятлов (12+) Концерт 
заслуженного артиста России.
Телефоны для справок:
700-277, 700-278.

Культурный центр
«Порт»            

До 16 февраля
«PROдизайн» (12+)

Выставка графики и живописи
студентов и преподавателей
художественно-промышленного
колледжа.
Стоимость билетов: 100-200 руб. 
Телефон для справок: 24-25-62.

Галерея
современного
искусства «Стерх»           у

Работают выставки:
«Рене Магритт.
Вероломство образов» (6+)

50 шедевров бельгийского 
художника-сюрреалиста
в литографиях.
Стоимость билетов: 250-350 руб. 

«Тайны звёздного неба» (0+)
Интерактивная космическая
выставка.
Стоимость билетов: 100-150 руб.

Телефон для справок: 35-09-78.

афиша   Доступно            
  по Пушкинской

уу

  карте       А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ…
…190 лет назад в Сургуте открылась школа для обучения казачьих 

детей. На её содержание отпускалось ежегодно 57 рублей 14 копеек
из средств Тобольского городового полка.

В 1835 году благодаря сургутскому 

священнику Андрею Кайдалову откры-у

ли школу первой ступени по програм-

ме приходского училища. Содержал

её Тобольский казачий полк. С восьми

лет обучение для казаков было обяза-

тельным. Здание школе пожертвовал

отставной хорунжий Андрей Туполев.

Известны даже имена первых учителей:

Андрея Кайдалова, зауряд-хорунже-

го Алексея Туполева (сына А. Туполе-

ва), благочинного Сургутских церквей

Василия Кайдалова.

Учились 12 часов в неделю, с 9 до 11

часов утра. Широко применялся лан-

кастерский метод взаимного обучения:

успешные ученики занимались с отста-

ющими. Школа имела библиотеку – 116

томов исторических, естественно-науч-

ных, нравоучительных и учебных книг!

В 1845-м насчитывалось 60 учеников.

Большинство – дети казаков, крестьян

и мещан. Казачья школа перешла в веде-

ние Министерства народного образова-

ния в 1877-м, став Сургутским мужским 

приходским училищем. С 1 сентября

1917 года оно было преобразовано

в высшее начальное училище.

Женскую школу создали в Сургуте в 

1862 году, в доме священника Василия

Кайдалова. Программа включала чте-

ние книг, чистописание, Закон Божий,

арифметику, церковное пение, руко-

делие, позже – историю и географию.

Отставной чиновник Иван Туполев

(старший брат Алексея Туполева) в

1860-х на свои средства выстроил дом

для школы, преобразованной в учили-

ще второго разряда Министерства на-

родного просвещения. Училище суще-

ствовало за счёт случайных поступле-

ний и в 1880 году было закрыто.
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1 февраля
40 лет назад создано 

НГДУ «Быстринскнефть» 
ПО «Сургутнефтегаз» 
– четвёртое по счёту 
нефтегазодобывающее
управление в структуре. 
Первый начальник – 
Анатолий Сергеевич
Нуряев. Управление
создавалось как
комсомольско-
молодёжный коллектив
с соответствующими
традициями, стилем 
работы и руководства.

35 лет назад 
основана Городская 
стоматологическая
поликлиника № 2,
в настоящее время
– БУ ХМАО-Югры 
«Сургутская городская 
стоматологическая
поликлиника № 2
им. А. И. Бородина». 
Поликлиника
разместилась в небольшом
приспособленном
помещении на несколько 
кабинетов. Первый
пациент был принят 
1 апреля 1990 года.

2 февраля
60 лет назад приказом 

по НПУ «Сургутнефть» 
для обеспечения 
нефтяных месторождений 
специалистами разных 
профилей создан учебно-
курсовой комбинат.

3 февраля
50 лет назад приказом 

№ 73 Главтюменнефтегаза 
была создана Сургутская 
тракторная контора 
производственного 
управления 
автомобильного
транспорта, 
в настоящее время – 
Сургутское управление 
технологического 
транспорта № 5 
ПАО «Сургутнефтегаз».

12 февраля
60 лет назад ЦК ВЛКСМ 

объявил комплекс работ 
по освоению нефтяных и 
газовых месторождений 
Тюменской области 
Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой.

15 февраля
100 лет со дня рождения 

Василия Григорьевича
Голикова (1925-1991), 
участника Великой
Отечественной войны,
ветерана советской
энергетики, первого
директора Сургутской
ГРЭС.

16 февраля
45 лет назад создан Народный 

самодеятельный коллектив
ансамбль народного танца
«Юность Сибири». 
Коллектив действует
на базе ДИ «Нефтяник».

18 февраля
40 лет назад создан клуб 

«Фронтовые подруги», 
объединивший женщин-
ветеранов Великой
Отечественной войны.
Инициатором и первым
председателем клуба
стала Галина Ивановна 
Чарчиян. На первом
заседании присутствовали
62 участницы Великой 
Отечественной войны.

23 февраля
40 лет назад состоялся

запуск первого блока
Сургутской ГРЭС-2
мощностью 800 мегаватт.

25 февраля
30 лет назад создан клуб

«Блокадники Ленинграда».

28 февраля
95 лет со дня рождения

Вениамина Максимовича 
Агафонова (1930-2015), 
бурового мастера
Сургутского УБР-1, 
лауреата Государственной 
премии СССР, Героя
Социалистического Труда,
почётного гражданина
города Сургута. Трудовую
деятельность начал
в 1946 году. До приезда 
в Сургут работал буровым
мастером в Отраднинском
УБР объединения 
«Куйбышевнефть»,
с ноября 1974 года 
до выхода на пенсию в 1986
году – буровым мастером 
Сургутского УБР-1. 

¦ По информации
¦ Централизованной 
¦ библиотечной системы 
¦ Сургута
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